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Крепко сбитый
Базы ВМФ защитят от воздушных  
и морских дронов

Богдан Степовой

В военно-морских базах ВМФ России 
создают пункты управления про-

тивороботовой защитой. С них будет 
осуществляться управление отраже-
нием атак воздушных и морских дро-
нов. Эксперты отмечают, что эти ко-
мандные центры, куда поступает вся 
информация, помогут максималь-
но эффективно использовать силы 
и средства при защите баз от ударов 
противника.

ВМФ РФ проводит мероприятия 
по усилению защиты военно-мор-

ских баз от воздушных и морских 
дронов. В числе первых пункт дисло-
кации Камчатской бригады кораблей 
охраны водного района получил пост 
управления противороботовой защи-
ты (ПРЗ), а также пункты воздушно-
го наблюдения с вахтенной службой. 
В местах с удобными для стрельбы 
секторами по периметру базы были 
установлены спаренные зенитные 
установки ЗУ-23-2. Они хорошо себя 
зарекомендовали во время СВО при 
выполнении подобных задач, расска-
зали «Известиям» источни-
ки в Минобороны РФ.
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По питерскому счёту
Объём контрактов на ПМЭФ может достичь 5 трлн рублей —  
о чём будут дискутировать участники 27-го форума

Конвертное решение
Доля скрытых доходов семей опустилась до 10%

Мария Строителева

Д оля скрытых доходов — тех, что 
не учитываются официально, 

например зарплаты «в конверте», — 
у российских семей опустилась до 10%. 
Об этом сказано в исследовании, опу-
бликованном в журнале Росстата (есть 
у «Известий»). Там поясняется: пока-
затель снижается год от года вместе 
с сокращением уровня бедности. Это 
связано с усилением госконтроля за со-
блюдением налогового законодатель-
ства и развитием института самоза-
нятости, говорят эксперты. Скрытые 
доходы помогают переживать кризисы, 
но граждане и работодатели всё больше 
предпочитают работать вбелую. За счёт 
чего получается снизить неформальную 
занятость — в материале «Известий».

В среднем за каждый год в период 
с 2013-го по 2022-й доля скрытых до-
ходов (среди всех располагаемых де-
нежных ресурсов домохозяйств) сни-
жалась на 2,3%. В итоге доля таких 
доходов составила 10% от всех зара-
ботков семей. Это наиболее свежие 
данные: показатель рассчитывается 
по итогам Всероссийского обследова-
ния домохозяйств, которое проводит-
ся раз в два года и публикуется с боль-
шим лагом.

Цифра планомерно снижает-
ся: например, в 2020-м она была 17%, 
а в 2015-м — вовсе 37%, говорится в ста-
тье, опубликованной в журнале Рос-
стата «Вопросы статистики», — иссле-
дование провёл главный экономист 

экономического отдела отделения 
по Ростовской области Южного главно-
го управления ЦБ Сергей Арженовский.

К скрытым доходам семей отно-
сятся те, что не учитываются в фор-
мах официальной отчётности, а также 
деньги, полученные от неформальной 
занятости, зарплаты «в конвертах», 
различные виды нелегальной и кри-
минальной деятельности. «Известия» 
направили запрос в Росстат и Минтруд.

Доля скрытых доходов снижается, 
поскольку с развитием финансовых 
технологий и эффективного цифрово-
го налогового администрирования пла-
тить работникам зарплаты «в конверте» 
стало сложнее, отметила руководитель 
Центра Россия–ОЭСР Президентской 
академии Антонина Лева-
шенко.

Фарфоровый безвиз
Новые правила въезда россиян в Китай  
заработают в 2025 году

Семён Бойков

Б езвиз для групповых поездок от трёх 
человек из России в Китай заработает 

в 2025 году, заявили «Известиям» в Мин-
эке. Итоговый проект документа плани-
руется согласовать в сентябре. Далее 
стороны обсудят введение электронно-
го оборота для упрощения организации 
поездок. Сейчас уже согласован список 
российских туроператоров, которые мо-
гут оформить подобные туры, — их бо-
лее 500. При этом переговоры по полно-
му безвизу между странами, то есть для 
индивидуальных туристов, пока не ведут-
ся, заявил «Известиям» посол КНР в РФ.

С 1 августа 2023 года между Россией 
и Китаем возобновлён безвизовый ре-
жим для туристических групп от пяти 
до 50 человек. Что касается полной отме-
ны въездных документов, то есть и для 
индивидуальных туристов, этот вопрос 
пока не обсуждается. Об этом «Извести-
ям» заявил посол КНР в РФ Чжан Хань-
хуэй.

Зато сейчас ведутся переговоры 
по уменьшению числа человек в безви-
зовой группе до трёх, то есть это фак-
тически семья, а также по увеличе-
нию срока пребывания — с 15 до 21 дня. 
В Минэкономразвития РФ рассказали 
«Известиям», что безвиз с Китаем для 
группы от трёх человек заработает уже 
в 2025 году.

— Предложение по внесению измене-
ний в межправсоглашение официаль-

но направлено китайской стороне. Пла-
нируем выйти на согласованный проект 
документа в ходе заседания нашей дву-
сторонней подкомиссии по туризму, ко-
торое состоится в сентябре 2024 года. 
Исходим из того, что изменения зара-
ботают уже в следующем году, — заяви-
ли в ведомстве.

Путешествия между странами станут 
не только доступнее, но и технологичнее.

Так, введение электронного докумен-
тооборота позволит упростить обмен 
данными и согласованными списками 
между Россией и Китаем. Сейчас же всё 
делается в бумажном виде, то есть че-
рез границу идут физические докумен-
ты с печатями. Это создаёт неудобства 
и ответственным госорганам, и туропе-
раторам.

— После внесения изменений в согла-
шение вернёмся к возможности обсуж-
дения электронного документооборота 
в рамках механизма безвизовых груп-
повых поездок. Для этого необходимо 
ввести в действие цифровую систему 
на российской стороне, согласовать вза-
имное признание электронных докумен-
тов и способов их заверения, а также ре-
шить вопрос трансграничной передачи 
персональных данных, — до-
бавили в Минэке.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« ДОЛЯ СКРЫТЫХ 
ДОХОДОВ СНИ-
ЖАЕТСЯ, ПО-

СКОЛЬКУ С РАЗВИТИЕМ ФИ-
НАНСОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ И 
ЭФФЕКТИВНОГО ЦИФРО-
ВОГО НАЛОГОВОГО АДМИ-
НИСТРИРОВАНИЯ ПЛАТИТЬ 
ЗАРПЛАТЫ «В КОНВЕРТЕ» 
СТАЛО СЛОЖНЕЕ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 05.06.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,2248   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,758   ДИРХАМ ОАЭ 24,1681   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,9392   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2291   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1985   ДОЛЛАР США 88,7574   ЕВРО 96,563   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5675 

Просто осмос
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жителям ДНР  
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установку
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Лидер сборной РФ и «Монако»  
Александр Головин — о трансфере Сафонова, 
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Мария Строителева

С умма контрактов, заклю-
чённых на ПМЭФ-2024, мо-

жет составить 4–5 трлн рублей, 
оценили опрошенные «Извести-
ями» эксперты. В 2023 году сде-
лок было подписано на 3,8 трлн. 
Оформленные на мероприя-
тии договоры играют ключевую 
роль в формировании устойчи-
вых коммерческих отношений, 
открывают новые рынки и сти-
мулируют инвестиционную ак-
тивность. Форум открывается 
5 июня, в этом году его планиру-
ют посетить представители бо-
лее 130 государств мира, почёт-
ный статус страны-гостя получил 
Оман, а главной темой станет 
«Суверенное развитие — основа 
справедливого мира». В услови-
ях выстраивания нового порядка 
страны ищут точки роста, а такие 
масштабные мероприятия помо-
гают в этом, уверены 
эксперты. d
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Карьера пошла в горы
Почему Путин отправил Турчака в Республику Алтай

Алёна Нефёдова

В губернаторском корпусе произошла 
ещё одна громкая отставка: с поста 

главы Республики Алтай спустя пять лет 
ушёл Олег Хорохордин. Его в этой долж-
ности сменит известный федеральный 
политик — секретарь генсовета «Единой 
России», первый вице-спикер Совфеда 
Андрей Турчак. Указ об этом Владимир 
Путин подписал 4 июня. Это назначение 
повлечёт за собой целую серию кадро-
вых перестановок — останутся вакант-
ными должности одного из главных ру-
ководителей партии власти и первого 
заместителя председателя верхней па-
латы. От полномочий сенатора Андрея 
Турчака освободят уже 5 июня, выясни-
ли «Известия», а на место секретаря ген-
совета единороссов рассматривался 
полпред в УрФО Владимир Якушев. Что 
ждёт республику с новым руководите-
лем и почему переход Андрея Турчака 
в регион нельзя считать понижением 
в должности — в материале «Известий».

�� ПЕРЕСТАНОВКИ В РЕГИОНАХ

В России продолжается серия губер-
наторских отставок: через несколько 
дней после ухода с поста главы Самар-
ской области Дмитрия Азарова произо-
шёл ещё один кадровый поворот. 4 июня 
стало известно, что должность главы 
Республики Алтай покинет Олег Хоро-
хордин — он возглавлял регион с 2019-го.

«За прошедшие пять лет мы мно-
гое сделали для социально-эконо-
мического развития региона, вместе 
с вами прошли непростые годы панде-

мии коронавируса, сейчас всей респу-
бликой помогаем участникам специ-
альной военной операции, приближая 
победу родной страны. Сегодня в свя-
зи с переходом на новое место рабо-
ты я ухожу с должности главы Респу-
блики Алтай», — объявил он в соцсетях.

К слову, ранее «Известия» писали, 
что отставка именно Олега Хорохорди-
на весьма вероятна. Напомним, что уже 
бывший глава Алтая был единствен-
ным руководителем региона с исте-
кающими полномочиями, с которым 
Владимир Путин не встречался лич-
но. К слову, в последний раз публично 
президент проводил рабочую встре-
чу с Олегом Хорохординым в 2019 году, 
когда тот только вступил в должность.

— Проблемы региона тянутся очень 
давно, и правительство республики 
оказалось не в силах их решить. Олег 
Хорохордин как политик сделал свою 
карьеру в Москве, но он — уроженец 
региона. Видимо, даже опыт работы 
в федеральном центре не позволил 
ему разобраться с этими проблемами, 
хотя его первоначальные шаги в 2019-
м указывали на это намерение, — счи-
тает замдиректора Института страте-
гических исследований и прогнозов 
(ИСИП РУДН), лектор Российского об-
щества «Знание» Евгений Семибратов.

Уже многие годы стоит ребром во-
прос о строительстве железнодорож-
ной ветки в Горно-Алтайск из Бийска, 
однако до реализации проекта дело 
пока не дошло. Существенным уда-
ром по рейтингу политика стало и об-
ращение алтайских бойцов из зоны 
СВО к президенту с просьбой отпра-
вить главу республики в отставку. Они 
жаловались на проблемы с выплатами 
и получением социальных услуг.

К слову, незадолго до публикации 
сообщений об отставке Олега Хоро-
хордина в СМИ появились материалы 
о возможном объединении Республики 
Алтай с Алтайским краем. Однако пресс-
секретарь главы государства Дмитрий 
Песков подчеркнул, что в Кремле не об-
суждают такую возможность.

�� ПОЧЕМУ ИМЕННО ТУРЧАК

Владимир Путин в этот же день принял 
отставку Олега Хорохордина по соб-
ственному желанию и подписал указ 
о назначении временно исполняющим 
обязанности главы Республики Алтай 
Андрея Турчака — политика федераль-
ного уровня, который долгие годы зани-

мает пост первого вице-спикера Сове-
та Федерации и секретаря генерального 
совета «Единой России». В партии но-
вость о назначении «встретили с нео-
жиданностью», рассказали собесед-
ники «Известий». И на первый взгляд 
это действительно радикальное реше-
ние, поскольку долгие годы именно Ан-
дрей Турчак де-факто занимался еже-
дневным управлением деятельностью 
всей партийной машины единороссов.

Президент созвонился с политиком 
по видеосвязи и отметил его богатый 
опыт в первую очередь в исполнитель-
ных органах власти, в частности в Пско-
ве. Напомним, в 2009-м Андрей Турчак 
стал самым молодым губернатором — 
33-летний политик возглавил Псков-
скую область (до 2017 года). Впрочем, по-
литологи не согласны с утверждением, 
что переход из «федерального центра» 
обратно в регион стоит считать пониже-
нием в должности, поскольку Алтай, не-
смотря на малочисленность населения, 
играет серьёзную роль во внутриполи-
тическом устройстве страны.

— Всё же это один из основных тури-
стических центров страны, здесь, на-
пример, Сбер создаёт курортную зону 
«Манжерок». Также планируется, что 
здесь пройдёт «Сила Сибири-2». Так 
что к руководителю региона предъ-
являются требования значительно 
более высокие, чем можно было бы 
ожидать исходя из численности насе-
ления. Он должен иметь достаточный 
политический вес, чтобы напрямую 
разговаривать с руководством банка 
и «Газпрома», — считает политический 
консультант Дмитрий Еловский.

В туристическую отрасль региона 
вложены большие инвестиции, за кото-
рыми нужен контроль с соблюдением 
баланса всех интересов, добавил полит-
технолог Евгений Минченко. В част-
ности, важно обеспечить участие как 
крупного бизнеса, так и регионального. 
В центре внимания нового главы, наи-
более вероятно, окажется и транспорт-
ная доступность, а именно — проходя-
щая по Алтайскому краю и Республике 
Алтай трасса «Чуйский тракт». На эти 
факторы обратил внимание и прези-
дент на встрече с Андреем Турчаком.

— Регион перспективный, особенно 
сегодня, имея в виду бурное развитие 
и наши планы развития туристической 
области, — сказал Владимир Путин.

При этом глава государства подчер-
кнул, что это всё же непростой субъект: 
политику предстоит возглавить «мно-
гонациональную республику с глу-
бокой историей». Поэтому в течение 
нескольких месяцев до выборов Вла-
димир Путин поручил Андрею Турча-
ку активно поработать на территории 
и пообщаться с людьми. Новый глава 
пообещал, что представит президенту 
доклад о состоянии дел в регионе.

— Республика Алтай — это уникаль-
ная земля с большим потенциалом. Там 
живут замечательные и трудолюбивые 
люди. Сделаю всё, чтобы заручиться 
их поддержкой в ходе избирательной 
кампании на выборах и приложу все 
свои силы, чтобы действительно по-
настоящему раскрыть богатый потен-
циал Республики Алтай, — сказал он.

�� ЧТО ЖДЁТ «ЕДИНУЮ РОССИЮ»

Назначение Андрея Турчака врио гла-
вы Республики Алтай повлечёт за собой 
целую цепочку кадровых перестановок. 
В первую очередь должен быть назначен 
новый секретарь генсовета партии «Еди-
ная Россия» — этот пост Андрей Турчак 
занимал с 2017 года. Напомним, что это 
одна из ключевых должностей в партии.

— Это должен быть настоящий поли-
тический тяжеловес, с огромным опы-
том управления и высоким уровнем 
доверия и в партии, и у руководства 
страны. Учитывая, что политическая 
партия больше подвержена влиянию 
своего руководителя, чем, например, 
министерство, можно ожидать, что 
в зависимости от стилистики нового 
секретаря генсовета будет меняться 
и политическое поведение всей пар-
тии, — уверен политический консуль-
тант Дмитрий Еловский.

Новости  

Просто осмос
Волонтёры привезли жителям ДНР новую водоочистную установку

Дмитрий Астрахань

К убометр чистой воды в час — такие 
характеристики имеет эксперимен-

тальная мобильная станция для очист-
ки воды. Её можно оперативно доста-
вить в любой населённый пункт, где 
возникает такая потребность. Эту стан-
цию передали освобождённым районам 
Донецкой народной республики и во-
еннослужащим представители Ленин-
градской области. А вместе с ней — мо-
бильную станцию радиоэлектронной 
борьбы, квадроциклы для эвакуации ра-
неных и множество другого оборудова-
ния и техники. Отправкой гуманитарной 
помощи в новые регионы занимаются 
волонтёры со всей России. О том, как по-
могают жителям Донбасса, — в матери-
але «Известий».

�� МОБИЛЬНАЯ ОЧИСТКА

На площадке перед передачей адреса-
там в Енакиево выстроены джипы, пи-
капы, квадроциклы и тяжёлая техника. 
Тягач «Урал» с тралом для бронетехники 
и необычная машина на базе «КамАЗа». 
Последняя представляет собой транс-
портное средство с грузовой платфор-
мой и краном за кабиной, за которым 
на сцепке то, что кажется фурой. Но это 
мобильная станция для очистки воды, 
а на платформе большие ёмкости в ме-
таллических решётках, которые сра-
зу после наполнения можно погрузить 
и транспортировать далее.

В большей части ДНР до сих пор 
проблемы с питьевой водой, и такая 
машина может работать от любого ис-
точника воды или практически любо-
го водоёма, без сложного развёртыва-
ния и установки. В комплекте машины 
идут генераторы, поэтому установка 
по-настоящему мобильна и не нуждает-
ся в подводе внешнего электропитания. 
Внутрь показать установку нас прово-
дил Дмитрий Стариков, глава компа-
нии «Стар Ватер», которая разработа-
ла очистную станцию по запросу фонда 
«Ленинградский рубеж».

— Система обратного осмоса пред-
усматривает полное обеззараживание 
воды, удаление солей нитратов и так да-
лее. Это методика приготовления бути-
лированной воды на заводах. Тягач мо-
жет притащить эту установку в нужное 

место и, пока работает станция, грузить 
и перевозить воду в необходимое ме-
сто, — рассказал он.

Такая полностью мобильная и ав-
тономная установка в России сделана 
впервые. Опыт её эксплуатации пока-
жет дальнейший путь развития таких 
систем, возможно, следующие маши-
ны будут несколько меньше. Но в лю-
бом случае на длинной линии фронта 
потребность в очистке воды возника-
ет во многих местах.

�� МОБИЛЬНАЯ РЭБ

Ещё одна необычная машина — мобиль-
ная станция радиоэлектронной борь-
бы для сопровождения колонн. Она вы-
полнена на основе джипа, есть рабочее 
место оператора с компьютером, авто-
номное питание для системы РЭБ и необ-
ходимые для длительной работы запасы.

— Это наша гордость  — система 
РЭБ дальнего радиуса действия, раз-
работанная НИИ «Вектор» корпора-
ции «Ростех» совместно с фондом «Ле-
нинградский рубеж». Это большая 
промышленная система, предназначен-
ная для работы как в тылу, так и на пе-
редовой. Поскольку она достаточно 
сложна, оператор обучается порядка 
месяца для работы с ней. Система по-
зволяет работать по секторам, поэтому 
у нас нет проблемы, когда мы глушим 
и свои, и чужие дроны. А при движе-
нии колонны можно накрыть всё купо-

лом и работать на ходу, — объяснил по-
мощник губернатора Ленинградской 
области по СВО, директор фонда Вита-
лий Будников.

Медики получают грузовик необхо-
димых медизделий и два квадроцик-
ла с прицепами. Такие машины сегод-
ня часто используются для эвакуации 
раненых вблизи передовой под огнём 
противника и в опасности поражения 
БПЛА, где не могут работать медицин-
ские микроавтобусы.

— АС-ки и «буханки» (разговорное на-
звание военных медицинских машин) 
не очень поворотливые в некоторых 
местах. На квадроциклах транспорти-
ровку делать удобнее и быстрее. На них 
мы транспортируем непосредственно 
с первой линии в более безопасное ме-
сто, там уже работают эвакуационные 
группы со специальными автомоби-
лями, — рассказывает военный медик 
с позывным Тигра. По её словам, до двух 
раненых, если позволяет их состояние, 
можно усадить в прицеп квадроцикла 
и одного — на второе сиденье за води-
телем. Естественно, при таком способе 
транспортировки раненых фиксируют 
эвакуационными стропами.

Тигра в зоне специальной военной 
операции уже второй год и пришла до-
бровольцем, уже имея медицинский 
опыт.

— Мой брат офицер. Я ушла на СВО 
втихаря, никто об этом не знал, и тут 
брат на фронте меня находит, мы жили 

в трёх километрах друг от друга. К сожа-
лению, он погиб в 2023 году, он не один 
у меня, есть без вести пропавшие братья. 
Все мои друзья, поисковики, однокласс-
ники — все здесь, — рассказывает она.

Рядом забирают пикап и джипы бой-
цы. Машины не пустые, а полностью за-
гружены необходимым снаряжением 
и электрогенераторами — одними из са-
мых нужных в современных условиях 
вещей.

Приехавший в ДНР губернатор Ле-
нинградской области Александр Дроз-
денко здоровается с офицерами раз-
ных подразделений, которым помогает 
не в первый раз.

— В течение часа куб чистой воды 
наша очистная станция выдаёт. Это 
очень важно для обеспечения неболь-
ших населённых пунктов, тех, которые 
сейчас освобождаются в результате на-
ших активных боевых действий. По-
нятно, что там с водой есть проблемы, 
а у людей должна быть вода. И если эта 
машина себя хорошо покажет, то мы по-
ставки таких машин продолжим, — под-
водит итог губернатор.

�� ВСЕМ МИРОМ

Поддержку новым регионам и бой-
цам на линии боевого соприкоснове-
ния оказывают самые разные регионы. 
В конце мая, к примеру, более 1 т гума-
нитарной помощи и автомобиль отпра-
вились в зону проведения специальной 
военной операции из Великого Новго-
рода. Ранее минздрав Татарстана пе-
редал два автомобиля «УАЗ» для ме-
дицинских подразделений в зоне СВО, 
сообщил министр здравоохранения ре-
спублики Марсель Миннуллин.

В начале мая сообщалось, что волон-
тёры Астраханской области доставили 
в новые российские регионы более 12 т 
гуманитарной помощи, включая раз-
личное оборудование, медикаменты, 
продуктовые наборы.

 

Валентин Логинов, Анастасия Костина

П резидент поручил кабмину принять 
в срок меры поддержки сельхоз-

производителей, урожай которых по-
гиб из-за майских заморозков в Рос-
сии. Владимир Путин предупредил 
коллег из правительства: это не долж-
но привести к скачкам цен на продук-
ты. На совещании он также обсудил 
организацию детского отдыха, разви-
тие туризма внутри страны и работу 
оборонно-промышленного комплек-
са. На что должны быть направлены 
средства из списанных кредитов ре-
гионов и почему президент остался 
недоволен планами правительства 
по увеличению доли отечественных 
яблок на российском рынке — в мате-
риале «Известий».

Меры поддержки сельхозпроизво-
дителей, пострадавших от майских 
заморозков в России, должны быть 
приняты в срок. Такое поручение Вла-
димир Путин дал во время совещания 
с членами правительства 4 июня. Так-
же необходимо закупить импортные 
товары, чтобы заместить необходимый 
объём продуктов растительного про-
изводства, которые не удастся воспол-
нить к окончанию сезона.

— Вы не затягивайте, чтоб [по-
следствия заморозков] не привело 
к каким-то скачкам цен на внутреннем 
рынке, — отметил глава государства.

Открывая совещание, прези-
дент отметил, что аномальные холо-
да в первой половине мая затронули 
21 регион России, что привело к ги-
бели около 1,2% урожая. Тем не ме-
нее министр сельского хозяйства РФ 
Оксана Лут подчеркнула: подавляю-
щая часть этих площадей уже пере-
сеяна. По состоянию на 4 июня яро-
выми культурами уже засеяно почти 
50 млн га, что составляет 90% от за-
планированных площадей. Несмотря 
на отставание от графика, к 10 июня 
посевные мероприятия завершатся. 
Более того, с учётом озимых посев-
ная площадь увеличена на 300 тыс. га 
и достигла 84,5 млн га.

Глава Минсельхоза также отметила, 
что ситуация с обеспеченностью ре-
гионов средствами защиты растений 
и минеральными удобрениями сохра-
няется в штатном режиме, приобрета-
ются основные виды техники, жалоб 
на дефицит топлива или перебои с по-
ставками от властей субъектов феде-
рации не поступало.

Работает правительство и над под-
держкой предприятий аграрного сек-
тора, пострадавших от непогоды: 
основной вид такой помощи — сельхоз-
страхование, в год на эти цели из бюд-
жета выделяется 5 млрд рублей. В 2024-
м застраховано 14% всех площадей, 
и достаточно много из них как раз ока-

залось в зоне заморозков. «Со страхо-
выми компаниями очень активно рабо-
таем, чтобы все, кто должен получить 
свои страховые выплаты, их получи-
ли своевременно в полном объёме», — 
заверила Лут.

Более сложной проблемой стала ги-
бель многолетних плодово-ягодных 
растений. Так, по информации Мин-
сельхоза, более 13,5 тыс. га, засеян-
ных такими культурами, повреждено. 
Эту информацию подтвердил и при-
нявший участие в совещании губер-
натор Липецкой области Игорь Арта-
монов, который отметил, что общий 
ущерб от заморозков в регионе оце-
нивают в 3 млрд рублей, 2 млрд из ко-
торых приходится на плодово-ягодные 

растения. Отрасль здесь, по его словам, 
потеряла более 60% урожая.

Президент России отдельно оста-
новился на вопросе обеспеченности 
россиян яблоками. Оксана Лут завери-
ла, что на их стоимость майский при-
родный катаклизм не повлияет, недо-
статок можно нарастить поставками 
из дружественных стран — это Азер-
байджан, Белоруссия и Сербия. Глава 
государства поинтересовался, како-
ва доля отечественных яблок на рос-
сийском рынке, и получил ответ: 44%, 
а порогового значения в 60% Минсель-
хоз планирует достигнуть к 2030 году.

— Яблоневые сады не можем поса-
дить, что ли? Понятно, что они долж-
ны вырасти. Но достаточно быстро же 

растут. Главное — экономические усло-
вия создать. Подумайте ещё над этим, 
посоветуйтесь с коллегами. Что нам 
до 2030 года тянуть-то? Мне кажется, 
быстрее всё можно сделать, — ответил 
Владимир Путин.

При этом выплаты уже получили 
в 15 регионах, в том числе в 10 субъ-
ектах РФ с объявленным режимом ЧС, 
сказала «Известиям» доцент Государ-
ственного университета управления 
Светлана Сазанова.

— Полученные средства позволят 
аграриям оперативно пересеять по-
страдавшие от заморозков посевы 
и тем самым снизить потери в виде не-
урожая. В целом государственную под-
держку сельского хозяйства и всего 
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Крепко сбитый
A В ВМФ уже было проведе-

но несколько учений по от-
ражению атак воздушных и морских 
беспилотников. Они проходили в рам-
ках программы боевой подготовки 
по противороботовой защите, кото-
рая предусматривает отработку зада-
ний по уничтожению безэкипажных ка-
теров (БЭК) и БПЛА.

Такие пункты защиты нужны всем 
российским военно-морским базам, 
считает военный эксперт, капитан 
1 ранга Василий Дандыкин.

— В первую очередь на Чёрном море, — 
отметил эксперт. — Там БПЛА и БЭКи 
уже применяются противником. Они 
нужны на Балтике — обстановка там 
нервозная, и нам надо быть готовым 
к обороне основных балтийских баз 
и Петербурга. Нужны они и на Севе-
ре. БЭКи и БПЛА объективно показали 
свою эффективность, мы перестраи-
ваемся в ходе спецоперации. Уже нако-
плен большой опыт, и мы его реализуем.

Василий Дандыкин отметил, что те-
ракты с использованием БПЛА и БЭКов 
возможны в разных точках.

— Киеву западные страны дали воз-
можность бить их оружием по России, — 
напомнил он. — У украинских сил не та-
кие уж и большие возможности по атаке 
баз. Но исключить того, что Запад, при-
крываясь Киевом, может что-то такое 
придумать и постараться осуществить, 
нельзя. Так они уже делали при взры-
ве «Северных потоков». По этой причи-
не наши противодиверсионные силы 
и средства должны усиливаться.

Мы должны пресечь любые «про-
вокации со стороны наших партнёров 
по историческому процессу», сказал 
«Известиям» военный эксперт Дми-
трий Болтенков.

— Ситуация в мире такова, что нам 
надо быть готовым ко всему, — уточ-

нил он. — Поэтому на флоте всерьёз за-
нялись созданием эшелонированной 
обороны баз от беспилотников. Для за-
щиты базы должно быть организовано 
несколько линий. На дальнем рубеже 
БПЛА встретят истребители и пере-
хватчики, потом — зенитные комплек-
сы С-400 и ЗРК кораблей. При приближе-
нии к базе БПЛА должны оказаться под 
плотным огнём зенитных артустановок 
и даже стрелкового оружия.

БЭКи, по словам Дмитрия Болтенко-
ва, тоже надо встречать на дальних под-
ступах к базам. Первыми в дело должны 
вступить самолёты и вертолёты. Экс-
перт отметил, что они уже доказали 
свою эффективность в борьбе с безэ-
кипажными катерами в ходе СВО.

— При отражении атак беспилотни-
ков надо иметь единый центр, куда по-
ступает вся информация, это помогает 
грамотно распределить и использовать 
силы и средства. Пост противоробото-
вой защиты будет играть эту роль, — ре-
зюмировал эксперт.

«Известия» писали, что в ВМФ нача-
ли осваивать программу противоробо-
товой защиты. Она предусматривает 
отработку защиты баз, кораблей и ко-
рабельных соединений от атак БПЛА 
и БЭКов. При обучении упор делается 
на уничтожение малоразмерных целей. 

Курс предусматривает сначала об-
учение экипажей отдельных кораблей, 
а затем соединений. При этом особое 
внимание уделяется задачам по защите 
пунктов базирования от ударов БПЛА 
и морских дронов.

Для борьбы с ними моряки получили 
дополнительное вооружение — крупно-
калиберные пулемёты, противодроно-
вые и помповые ружья, приборы ноч-
ного видения и другое специальное 
оборудование. При разработке про-
граммы противороботовой борьбы 

был учтён опыт специальной военной 
операции.

Кроме того, в ВМФ сейчас активно 
внедряют новую технику, хорошо пока-
завшую себя в ходе СВО. Так, на воору-
жение подразделений Тихоокеанского 
флота на Камчатке, выполняющих зада-
чи по борьбе с диверсантами, поступи-
ли разведывательные беспилотные ле-
тательные аппараты и FPV-дроны. БПЛА 
повысили возможности по противодей-
ствию диверсантам в местах базиро-
вания боевых кораблей и на прилегаю-
щей акватории.

Главными задачами для операто-
ров разведывательных и ударных БПЛА 
станут поиск, обнаружение, идентифи-
кация и уничтожение техники и дивер-
сантов, включая подводных, в районах 
базирования сил ТОФ.

Кроме того, подразделения БПЛА 
с новыми летательными аппаратами 
будут осуществлять визуальный кон-
троль мероприятий боевой подготовки, 
уточнять рельеф местности, произво-
дить дистанционную оценку состояния 
объектов военной инфраструктуры.

Курс обучения по управлению и при-
менению FPV-дронов прошли 40 воен-
нослужащих. Все занятия проводились 
под руководством инструкторов с бое-
вым опытом применения ударных БПЛА 
в зоне проведения спецоперации.

Ранее Минобороны РФ сообщало, 
что более 15 боевых кораблей и кате-
ров Тихоокеанского флота приняли 
участие в учениях в заливе Петра Ве-
ликого, где моряки отрабатывали на-
выки по борьбе с безэкипажными ка-
терами и беспилотниками.

В манёврах были задействованы 
корветы «Совершенный», «Громкий» 
и «Резкий», большой противолодочный 
корабль «Адмирал Пантелеев» и другие 
корабли сил флота.

Новости 

Приграничный стоп
США усиливают борьбу с нелегальной миграцией

Екатерина Хамова

Д жо Байден 4 июня запретил неле-
галам искать убежище в США. Бе-

лый дом пошёл на такой шаг на фоне 
продолжающегося наплыва мигран-
тов преимущественно из Латинской 
Америки. Мера вступает в силу за не-
сколько недель до первых теледеба-
тов с Дональдом Трампом, чья предвы-
борная риторика во многом строится 
на критике миграционной политики оп-
понента. Опрошенные эксперты отме-
чают, что новые меры, хотя и носят за-
поздалый характер, могут дать Байдену 
шанс достойно ответить на нападки ре-
спубликанца. Как попытки президента 
США изменить политику в этом вопросе 
за несколько месяцев до выборов ска-
жутся на их исходе — в материале «Из-
вестий».

Президент США Джо Байден 4 июня 
объявил о новой мере в отношении 
нелегальных мигрантов. Их будут де-
портировать в Мексику или в стра-
ны их происхождения без возможно-
сти получить политическое убежище. 
До сих пор нет ясности в отношении 
того, что будет происходить с выход-
цами из дальних стран или из тех госу-
дарств, которые откажутся от сотруд-
ничества со Штатами.

«Эти меры будут действовать, ког-
да южная граница будет перегружена, 
и облегчат сотрудникам иммиграци-
онной службы быструю высылку лиц, 
не имеющих законных оснований для 
пребывания в Соединённых Штатах», — 
говорится на сайте Белого дома.

Предполагается, что запрет на пре-
доставление убежища будет времен-
ным, его снимут, когда число мигран-
тов вернётся к безопасным значениям. 
Согласно информации в СМИ, мера пе-
рестанет действовать, если число лю-
дей, которые нелегально запрашива-
ют убежище, опустится ниже 1,5 тыс. 
в сутки.

Под исключение подпадут несовер-
шеннолетние, переходящие границу 
без сопровождения взрослых, а также 
нуждающиеся в срочной медицинской 
помощи и жертвы торговли людьми.

По информации пограничной служ-
бы США, общее число желающих пере-
сечь границу в апреле 2024 года превы-
сило 179 тыс. человек. Этот показатель 

учитывает как тех, кто попал в пригра-
ничную тюрьму для выяснения нали-
чия оснований для предоставления 
убежища, так и тех, кому погранични-
ки отказали во въезде в Штаты. Коли-
чество задержаний в мае, по подсчё-
там американской прессы, — 3,8 тыс. 
человек в день.

Для вступления в силу исполни-
тельного указа достаточно толь-
ко воли самого Байдена. Глава Бело-
го дома для этого опирается на часть 
212(f) закона об иммиграции и граж-
данстве — она предполагает наличие 
у президента полномочий самостоя-
тельно определять круг лиц, которым 
он запрещает въезд в страну, и выби-
рать продолжительность действия 
меры.

Именно благодаря этому пункту 
экс-лидер Дональд Трамп смог ввести 
ограничения для мигрантов во время 
своего президентского срока. К сло-
ву, эти меры были жёстко раскритико-
ваны демократами — те увидели в них 
ростки ксенофобии.

При этом, по информации западной 
прессы, члены латиноамериканской 
фракции Конгресса в конце мая про-
сили Байдена не прибегать к действию 
этой статьи закона.

Кроме того, 4 июня США ввели ви-
зовые ограничения для руководителей 
нескольких колумбийских транспорт-
ных компаний, которые нажива-
лись на незаконном ввозе мигрантов 
по морю, а также для 250 человек, свя-
занных с государственной властью Ни-
карагуа, которые якобы продают тран-
зитные визы для мигрантов.

Самое радикальное за время нахож-
дения в Белом доме решение в отноше-
нии мигрантов Джо Байден принимает 
незадолго до первого раунда дебатов 
с кандидатом от Республиканской пар-
тии Дональдом Трампом.

В конце мая два главных претен-
дента на победу в ноябрьских выбо-
рах договорились провести два раун-
да теледебатов. Первый состоится уже 
27 июня в эфире телеканала CNN, вто-
рой — 10 сентября в эфире ABC.

При этом ни Байден, ни Трамп ещё 
официально не выбраны кандидата-
ми от своих партий. Назначение кан-
дидатуры должно произойти на кон-
венциях. 15–18  июля определится 

претендент на пост президента от ре-
спубликанцев, 19–22 августа — от де-
мократов.

— Такая риторика Байдена опреде-
лённо связана с телевизионными де-
батами. Он хочет показать, что жёстко 
относится к иммиграции и сможет от-
ветить на критику Трампа в его адрес, 
указав на этот исполнительный указ, — 
заявил «Известиям» ответственный 
редактор CovertAction Magazine Дже-
реми Кузманов.

Проблема миграции в США ста-
ла основной темой в кампании До-
нальда Трампа. Тот обвиняет Байде-
на в недостаточно строгой политике 
в отношении переселенцев и обеща-
ет прибегнуть к самой массовой волне 
депортаций нелегалов из Штатов, как 
только вернётся в Овальный кабинет.

— Очевидно, что Байден пытается 
отвечать на нападки республиканцев 
о том, что он «мягко относится к имми-
грации» и допускает огромный приток 
мигрантов в Соединённые Штаты, что 
создаёт хаос. Это постоянная тема в ре-
чах Дональда Трампа и нарратив, ко-
торый ежедневно продвигается на Fox 
News (рупор республиканцев), — гово-
рит американский эксперт.

Сложно представить, что решение 
принимается без учёта предстоящих 
дебатов, считает и профессор Универ-
ситета Уэйна в Детройте Саид Хан.

— Байден с лёгкостью может пред-
сказать, что Трамп будет решительно 
отстаивать вопрос границы, — гово-
рит он. — Таким образом, Байден мо-
жет приглушить силу этой риторики.

Проблему нелегальной миграции 
большинство американцев счита-
ют самой важной в стране. Согласно 
апрельскому опросу Gallup, около тре-
ти опрошенных обеспокоены наплы-
вом нелегалов (27%). Исследователи 
отмечают трёхмесячный тренд в от-
ветах американцев — рекорд за послед-
ние 24 года.

Призрак швейцарской конференции

Денис Денисов

Политолог

М енее двух недель остаётся до кон-
ференции в Швейцарии по реали-

зации «формулы мира Зеленского». При 
этом всё более очевидным становится 
несостоятельность этого проекта. В то же 
время если воспринимать это событие 
не как финал противостояния России 
и коллективного Запада, а как важный 
элемент глобального конфликта, то мно-
гие на первый взгляд неожиданные со-
бытия, сопутствующие подготовке ме-
роприятия, становятся более понятными.

Эта конференция в стратегиях 
США и их союзников должна была 
стать итогом конфликта с Россией 
и зафиксировать её поражение. Та-
кой результат изначально был зало-
жен в «формуле мира Зеленского», 
которая по своей сути — подробно 
расписанная капитуляция России. 
Важно помнить, что эта конферен-
ция изначально была запланиро-
вана на декабрь 2023 года, но в силу 
объективных обстоятельств, в пер-
вую очередь на фронте, её перенесли. 
В настоящий момент все ключевые 
фигуры конфликта с Россией отчёт-
ливо понимают, что обсуждение 
инициативы выставляет их в весьма 
неоднозначном свете, так как она со-
вершенно не коррелирует с объек-
тивной реальностью, которая скла-
дывается на Украине.

Как следствие происходит ряд 
процессов, которые приведут к об-
нулению этого формата и трансфор-
мации его в иную плоскость (уже 
начали появляться сообщения о под-
готовке встречи по урегулирова-
нию украинского конфликта в Са-
удовской Аравии, которая должна 

пройти осенью этого года с участи-
ем России). Символичными выглядят 
резкая смена риторики украинского 
руководства, отказ от продвижения 
ключевых позиций формулы и заме-
на их малопонятными обывателю на-
правлениями, связанными с ядерной 
и продовольственной безопасностью, 
а также вопросами, которые касают-
ся судьбы удерживаемых граждан.

Не меньше символичности и в от-
казе президента США Джо Байде-
на присутствовать на мероприятии 
под предлогом встречи со спонсо-
рами его избирательной кампании. 
Но очевидно, что не в спонсорах дело. 
Это, безусловно, политическое реше-
ние, демонстрирующее, что у Шта-
тов сейчас существуют куда более 
важные приоритеты. Хотя следу-
ет сказать, что не будет выглядеть 
чем-то из ряда вон выходящим, если 
американский президент всё-таки 
на несколько часов заглянет в Швей-
царию для одного селфи.

Впрочем, на провал предстоя-
щей конференции можно посмотреть 
и с другой стороны. То, что сейчас 
происходит вокруг неё, для Украины 
и её руководителей — мощный удар, не-
смотря на то что их европейские пар-
тнёры в очередной раз будут произно-
сить пафосные и уже бессмысленные 
речи в поддержку продолжения кон-
фликта. Но для Украины главная про-
блема в другом: отказавшись от су-
веренитета в принятии ключевых 
решений и став инструментом проти-
востояния США с Россией, она утра-

тила возможность реально влиять 
на свою судьбу и теперь пожинает пло-
ды такого решения. В то же время аме-
риканские стратеги, планирующие 
внешнюю политику государства, изна-
чально понимали, что поражение Рос-
сии, встраиваемое в «формулу мира Зе-
ленского», — это скорее несбыточная 
мечта, чем реализуемая практика. Ос-
новная стратегия Соединённых Шта-
тов всё же подразумевает поддерж-
ку многолетнего конфликта, в котором 
участвует Российская Федерация. Это 
гораздо более реалистично, чем то-
тальное поражение нашей страны.

Конечно, следует отметить и роль 
наших партнёров — стран — лиде-
ров глобального Юга — в обнуле-
нии конференции в Швейцарии. 
Но крайне важно реально оцени-
вать их действия, а не выдавать же-
лаемое за действительное. Известно, 
что принципиальная позиция таких 
стран, как Китай, Бразилия, ЮАР или 
Индия, — в отрицании подхода США 
и стран коллективного Запада, кото-
рый заключается в том, что Россию 
следует изолировать и без её уча-
стия решать, как должен закончить-
ся конфликт на Украине. Очередным 
подтверждением этого стал совмест-
ный меморандум Китая и Бразилии, 
в котором зафиксировано, что при-
емлемой моделью урегулирования 
конфликта вокруг Украины станет 
формат мирной конференции, леги-
тимизированный как Россией, так 
и Украиной. При этом будет предус-
мотрено равное участие всех сторон. 
Такая позиция выкристаллизовалась 
не на ровном месте, а после того, как 
страны глобального Юга осознали, 
что США и их союзники не собира-
ются предоставлять им право на соб-
ственное мнение и тем более слы-
шать их аргументы. Закономерно, что 
их позиция стала более жёсткой.

Отсутствие ряда государств 
на конференции в Швейцарии, пони-
жение уровня присутствия ключевых 
участников мероприятия, принятие 
несубстанциональных деклараций, 
однако, не должны быть восприня-
ты как окончательная и бесповорот-
ная победа. Процесс противостояния 
продолжается, но приобретает новые 
характеристики и черты. А это зна-
чит, что, только мобилизировавшись 
и сплотившись, мы сможем победить.

МНЕНИЕ 

« НЕ МЕНЬШЕ 
СИМВОЛИЧНО-
СТИ И В ОТКА-

ЗЕ ПРЕЗИДЕНТА США ДЖО 
БАЙДЕНА ПРИСУТСТВО-
ВАТЬ НА МЕРОПРИЯТИИ 
ПОД ПРЕДЛОГОМ ВСТРЕЧИ 
СО СПОНСОРАМИ ЕГО ИЗ-
БИРАТЕЛЬНОЙ КАМПАНИИ. 
НО ОЧЕВИДНО, ЧТО НЕ В 
СПОНСОРАХ ДЕЛО

российского агропромышленного ком-
плекса можно оценить положительно. 
Именно она позволяет внедрять в аг-
росектор больше машин и оборудова-
ния, увеличивать производительность 
труда, — подчеркнула эксперт.

Вместе с тем правительство разра-
батывает и другие виды поддержки, 
кроме страхования, напомнила «Изве-
стиям» член комитета Госдумы по ма-
лому и среднему предприниматель-
ству Наталия Полуянова.

— Правительство утвердило меры 
поддержки сельхозпроизводителей 
в 2024 году, в том числе выделение 
8 млрд рублей субсидий для фермер-
ских хозяйств. Добавлю, что в 2023-м 
субсидия для фермерских хозяйств со-
ставила более 6 млрд рублей, — сказа-
ла депутат.

Также на совещании Владимир Пу-
тин уделил особое внимание развитию 
туристической сферы, поскольку это 
направление работы правительства 
важно не только для качественного 
отдыха россиян, но и для роста эконо-
мики страны. «Поэтому прошу пора-
ботать над окончательной редакцией 
проекта перечня поручений», — сказал 
президент. Эти поручения касаются 

нормативной базы, промышленного 
производства техники и, в частности, 
автобусов.

— В проекте поручений есть некото-
рые вещи, которые требуют очень вни-
мательной проработки. В частности, 
в качестве источников развития тури-
стической инфраструктуры — напри-
мер, указаны списанные задолженно-
сти по бюджетным кредитам и части 
инфраструктурных бюджетных креди-
тов, которые должны предоставлять-
ся на развитие соответствующей ин-
фраструктуры, — отметил Владимир 
Путин.

Президент дал поручения главе 
Минфина Антону Силуанову и вице-
премьеру Марату Хуснуллину прове-
рить, проработаны ли эти источники, 
и предпринять необходимые меры, 
чтобы средства, о которых идёт речь, 
шли также на развитие туриндустрии 
и соответствующей инфраструктуры, 
а не только на обслуживание систем 
ЖКХ.

При этом Антон Силуанов сообщил, 
что в соответствии с задачами, постав-
ленными президентом в послании Фе-
деральному собранию, имеющиеся 
у регионов кредиты могут быть спи-
саны при направлении средств на но-
вые инвестиционные инфраструктур-
ные проекты.

— Поэтому туристическая инфра-
структура, на наш взгляд, вполне под-
ходит под это и создаст новые рабо-
чие места, новые налоги. И это то, что 
нужно как раз для развития региона. 
То же самое по новым инфраструктур-
ным бюджетным кредитам, — сказал 
министр.

Важными для россиян остаются 
и другие проблемы в организации ту-
ризма внутри страны. Главные вопро-
сы — качество мобильной связи, ин-
тернет-соединения и возможность 
перекусить по дороге, сказал «Изве-
стиям» замруководителя исполкома 
Народного фронта по аналитике и ра-
боте с госорганами Сергей Соколов.

— Что касается запроса людей, они 
бы хотели видеть какие-то точки пита-
ния, маленькие кафешки, может быть, 
даже сетевые, а также карманы для от-
дыха, особенно когда едешь по трассе 
длительное время, — уточнил он. — По-
нятно, что туризм прежде всего связан 
с развитием предпринимательских ак-
тивностей в этой сфере. Я думаю, что 
мы точно поставим задачу исследовать 

условия ведения бизнеса здесь, а так-
же эффективность государственных 
и региональных мер поддержки: как 
они воспринимаются предпринимате-
лями и как люди будут оценивать ка-
чество услуг.

Отдельно на совещании обсуди-
ли организацию летнего отдыха де-
тей. Владимир Путин призвал обеспе-
чить рост этого направления работы 
не только в количественных показа-
телях.

— Про качество тоже не забывайте, 
про безопасность, — сказал глава госу-
дарства, обращаясь к главе Минпрос-
вещения Сергею Кравцову.

Министр сообщил, что в этом году 
в стране будет организован отдых для 
5,3 млн детей, что на 200 тыс. больше, 
чем в 2023-м. Всего в системе оздоров-
ления будет задействовано 39 тыс. ла-
герей, на это направление выделено 
76 млрд рублей.

Отдельно Кравцов подчеркнул, 
что в этом году в Краснодарском крае 
и в Крыму отдохнут 5,5 тыс. ребят 
из Оренбургской области, пострадав-
шей от паводков, и ещё 16 тыс. — из Бел-
городской. 2,5 тыс. путёвок выделено 
для детей из Курганской и Омской об-
ластей и Якутии, также переживших 
паводки.

Кроме того, получат путёвки 38 тыс. 
ребят из Новороссии и Донбасса, ещё 
115 тыс. — дети участников специаль-
ной военной операции. «Отрабатыва-
ем содержательную сторону напол-
нения программ отдыха. У нас будут 
тематические смены, в том числе по-
свящённые Году семьи, юбилею Пуш-
кина, освобождению Ленинграда и Се-
вастополя от фашистских захватчиков, 
профильные смены совместно с “Дви-
жением первых”», — рассказал министр.

В завершение совещания Влади-
мир Путин несколько отступил от за-
явленной повестки и коснулся темы 
развития оборонно-промышленного 
комплекса.

— Я знаю, что коллеги работали на-
пряжённо все эти дни, прошу завер-
шить эту работу. Речь идёт о перво-
очередных задачах ОПК, об объёмах 
производства наиболее востребован-
ной продукции военного назначения 
и, конечно, о рентабельности произ-
водства. <...> Прошу Мантурова Дени-
са Валентиновича, как первого заме-
стителя председателя правительства, 
министра промышленности, министра 
обороны, министра финансов, адми-
нистрацию президента как можно 
быстрее эту работу завершить. Про-
шу сделать это завтра [5 июня], — дал 
поручения Владимир Путин.

Также он «попросил иметь в виду», 
что координировать эту работу будет 
секретарь Совета безопасности РФ 
Сергей Шойгу.
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По питерскому счёту
Объём контрактов на ПМЭФ может достичь 5 трлн рублей —  
о чём будут дискутировать участники 27-го форума

A Главная тема ПМЭФ-2024,  
ко т о р ы й п р о в о д и т с я 

в Санкт-Петербурге в 27-й раз, за-
явлена как «Су веренное разви-
тие — основа справедливого мира». 
С 5 по 8 июня участники дискуссий 
будут обсуждать место и роль Рос-
сии в формирующемся многополяр-
ном мироустройстве, условия раз-
вития международных отношений, 
а также новых экономических лиде-
ров, которые могут предложить аль-
тернативу традиционным центрам 
влияния.

Ключевым событием ПМЭФ ста-
нет пленарная сессия, которую про-
ведёт президент РФ Владимир Путин. 
Она пройдёт 7 июня. Всего же на фору-
ме будет более 150 тематических дис-
куссий. Также состоятся двусторон-
ние деловые мероприятия в формате 
бизнес-диалогов с зарубежными пар-
тнёрами. Среди них — «ЕАЭС — АСЕАН» 
(Евразийский экономический союз — 
Ассоциация государств Юго-Вос-
точной Азии), «Россия  — Африка», 
«Россия — Латинская Америка», «Рос-
сия — Китай», «Россия — ЮАР».

Почётный статус страны-гостя по-
лучил Оман, приедет представитель-
ная делегация, её возглавит министр 
промышленности и торговли, рас-
сказал помощник президента Юрий 
Ушаков. Главным гостем ПМЭФ станет 
президент Боливии Луис Арсе. Также 
участие в форуме подтвердили пре-
зидент Зимбабве Эммерсон Мнангаг-
ва, глава Республики Сербской (часть 
Боснии и Герцеговины) Милорад До-
дик и президент Абхазии Аслан Бжа-
ния. Ряд других стран будет пред-
ставлен на уровне глав правительств 
и министров.

Деловую программу форума тра-
диционно откроет сессия с участи-
ем председателя Центробанка Эльви-
ры Набиуллиной, министра финансов 
Антона Силуанова, замруководителя 
администрации президента Макси-
ма Орешкина и руководителя Минэка 
Максима Решетникова. Основной 
темой станет внутренняя экономи-
ка, главный вопрос — как выполнить 
поручения президента и вывести 
Россию в четвёрку лидеров по ВВП 
(по паритету покупательной способ-
ности).

Спикерам предстоит обсудить ко-
ординацию всех инструментов эконо-
мической политики для достижения 
национальных целей. Примечатель-
но, что сессия состоится за несколь-
ко дней до очередного заседания Бан-
ка России по ключевой ставке — оно 
намечено на 7 июня. Рынок опасается, 
что в пятницу ключевую могут под-
нять до 17%. Ещё одна сессия первого 
дня форума будет посвящена налого-
вым изменениям, которые сейчас рас-
сматриваются в правительстве.

Традиционным дополнением к де-
ловой программе будет большая куль-
турно-развлекательная часть. 5 июня 
в рамках ПМЭФ откроют новый му-
зейно-производственный комплекс — 
«Монетный двор». Вечером 6 июня 
на Дворцовой прозвучат мелодии 
из опер «Евгений Онегин» и «Пико-
вая дама», балета «Лебединое озеро», 
фортепианных циклов «Времена года» 
и «Детский альбом» Петра Чайковско-
го. Ключевым событием станет кон-
церт 7 июня. Хедлайнером в этом году 
станет Вячеслав Бутусов.

Всего же, по официальной стати-
стике, в этом году на ПМЭФ зареги-
стрировались более 17 тыс. участни-
ков из 136 стран мира и территорий.

— Выстраивается новый мировой 
многополярный порядок. Следова-
тельно, будет новая логистика, но-
вые траектории финансовых транс-
акций. Это и станет основой всех 
дискуссий форума, — считает профес-
сор, заместитель начальника управ-
ления цифровой трансформации РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Павел Терелянский.

По оценкам экспертов из «БКС 
Мир инвестиций», сумма заключён-
ных на ПМЭФ-2024 контрактов может 
быть на уровне 4–5 трлн рублей. Для 

сравнения, в 2023 году сделок было 
подписано на 3,8 трлн.

— Форум за годы работы стал важ-
нейшей международной площад-
кой для коммуникации деловых кру-
гов, представителей властей России 
и других стран. По числу и масшта-
бам ежегодно заключаемых согла-
шений ПМЭФ уникален, — отметил 
инвестиционный стратег компании 
Александр Бахтин.

Важно и то, что на форуме подни-
маются актуальные вопросы, стоя-
щие перед нашей страной, развива-
ющимися рынками и в целом перед 
мировой экономикой, добавил он. 
И как раз заявленная главная тема 

в этом году отражает движение мира 
к многополярности не только в гео-
политическом, но и экономическом 
смысле, считает эксперт.

В «Финаме» прогнозируют более 
скромную цифру. Там считают, что 
на ПМЭФ-2024 будет подписано со-
глашений на 3,5 трлн рублей.

Скоро в помощь

Георгий Горшков

Банкир

Вопрос социальной защиты в Рос-
сии выходит на первый план. Среди 

ключевых направлений, которым уде-
ляют внимание правительство и власть 
на всех уровнях, — повышение благо-
состояния россиян и снижение уровня 
бедности. По итогам прошлого года чис-
ло граждан за чертой прожиточного ми-
нимума составило 9% всего населения 
страны, или 13,5 млн человек. По дан-
ным Росстата, это исторический мини-
мум. К сожалению, среди многодетных 
семей этот уровень выше. Развитие рын-
ка труда и расширение охвата социаль-
ной помощью — основные направле-
ния работы для поддержки населения 
со стороны правительства.

По данным последней переписи 
населения в 2021 году, каждый тре-
тий житель нашей страны получает 
социальные выплаты — пособия, пен-
сии и другие меры поддержки. Тем 
не менее остаются те, кто нуждается 
в дополнительной помощи, но не мо-
жет получить к ней доступ из-за бю-
рократических проволочек и не всег-
да высокого уровня цифровизации 
государственных сервисов в реги-
онах. Иногда такие граждане даже 
не знают о положенных им выпла-
тах — сейчас в России действует око-
ло 400 мер социальной поддержки, 
в которых легко «заблудиться».

В связи с этим у государства появ-
ляется масштабная задача — охватить 
100% уязвимых категорий населения 
и довести адресную помощь до каж-
дого. При этом поддержка должна 
перейти из заявительного формата 
в проактивный. Такие примеры уже 
есть. Социальный фонд самостоя-
тельно оформляет сертификат на ма-
теринский капитал и назначает еже-
месячную выплату инвалидам.

Эта практика должна касать-
ся не только регулярных пособий, 
но и социальной помощи в кризис-
ных жизненных ситуациях, чтобы 
в случае форс-мажора семье не при-
шлось собирать справки и заполнять 
заявления на положенные льготы.

Задача амбициозная, и достичь 
её можно только через дальнейшую 
цифровизацию госуслуг. Важный шаг 
в этом направлении — постановление 
правительства, по которому с 1 ян-
варя 2025 года заявления на все виды 
социальной поддержки должны пре-
доставляться в электронном виде 
в максимально короткие сроки и при 
минимальном количестве бумажных 
документов.

Ещё одно необходимое усло-
вие — наличие единого социально-
го счёта. Даже в случае с «президент-
скими выплатами на школьников» 
в пандемию родителям нужно было 
вручную указывать реквизиты для 
перечисления средств. Одна ошиб-
ка — и процесс затягивался. Сегодня 
клиенты нескольких банков уже мо-
гут подключить единый социальный 
счёт на портале госуслуг. Достаточ-

но выбрать кредитную организацию 
из предложенных на портале, и дан-
ные подтянутся автоматически. Важ-
но интегрировать и остальные банки. 
А государству — развивать использо-
вание подобных счетов для назначе-
ния проактивных выплат.

Такой вызов станет стимулом для 
сотрудничества в области новых тех-
нологий. И пример здесь должен по-
дать финансовый сектор, который 
уже много лет успешно разрабаты-
вает и внедряет цифровые сервисы, 
причём не только финансовые. Через 
кредитные организации постоянно 
зачисляются зарплаты, те же пособия, 
идут повседневные и налоговые пла-
тежи. Банковские гиганты — это при-
знанные лидеры российского финте-
ха, подтвердившие за последние годы 
свою устойчивость и технологиче-
ский суверенитет. И это несмотря 
на исключительный объём санкций.

За 2023 год прибыль банковско-
го сектора превысила 3 трлн рублей — 
это исторический рекорд. Значи-
мую часть своих доходов социально 
ориентированные кредитные ор-
ганизации уже сейчас направляют 
на дополнительную поддержку кли-
ентов — прежде всего семей с деть-
ми и пенсионеров. Помимо прямой, 
адресной помощи это могут быть 
программы с льготными условиями 
по депозитам и ипотеке, страхование 
от мошенничества и программы со-
циальной поддержки.

Нужно идти дальше и расширять 
это социальное «государственно-
банковское партнёрство», что будет 
обсуждаться и на ПМЭФ. Кредитные 
организации уже берут на себя вза-
имодействие с Социальным фондом, 
порталом госуслуг, Минцифры, ФНС 
и интегрируют наиболее популяр-
ные сервисы в свои каналы. Пользо-
вателю остаётся сделать несколь-
ко кликов в онлайне, чтобы запрос 
был направлен в нужное ведомство 
и рассмотрен. Не надо переходить 
между приложениями, вручную за-
полнять данные и тем более тратить 
время на посещение различных уч-
реждений.

Например, значимая мера под-
держки семей с детьми — материн-
ский капитал. В ряде банков можно 
в мобильном приложении оформить 
его использование для первоначаль-
ного взноса при покупке новой квар-
тиры или для погашения имеющей-
ся ипотеки. 

МНЕНИЕ

« У ГОСУДАРСТВА 
ПОЯВЛЯЕТСЯ  
МАСШТАБНАЯ  

ЗАДАЧА — ОХВАТИТЬ 
100% УЯЗВИМЫХ КАТЕГО-
РИЙ НАСЕЛЕНИЯ И ДОВЕ-
СТИ АДРЕСНУЮ ПОМОЩЬ 
ДО КАЖДОГО. ПРИ ЭТОМ 
ПОДДЕРЖКА ДОЛЖНА ПЕ-
РЕЙТИ ИЗ ЗАЯВИТЕЛЬНОГО 
ФОРМАТА В ПРОАКТИВНЫЙ

           ПМЭФ’24
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Конвертное решение
A Также такая динамика объ-

ясняется усилением госу-
дарственного контроля над соблю-
дением налогового законодательства 
и декларированием доходов, отмети-
ла заведующая кафедрой «Государ-
ственное и муниципальное управле-
ние» Финансового университета при 
правительстве РФ Ольга Панина.

— Влияет и рост финансовой гра-
мотности населения. И как след-
ствие — повышается осведомлённость 
граждан о необходимости и возмож-
ности уплаты различных сборов, — 
сказала она.

По словам эксперта, сейчас росси-
яне лучше понимают экономические 
и юридические последствия сокры-
тия средств. А также положительные 
возможности, которые даёт офици-
альное трудоустройство: например, 
накопление пенсионных баллов и воз-
можность оформить налоговые вы-
четы.

Кроме того, доля скрытых доходов 
снижается год от года вместе с со-
кращением уровня бедности и нера-
венства. В 2023 году число россиян 
с доходами ниже границы бедности 
составило 13,5 млн человек, или 9% на-
селения. Показатель обновил истори-
ческий минимум, прежде зафиксиро-
ванный в 2022 году.

В 2024-м ситуация продолжила 
улучшаться. Реальные располагае-
мые доходы населения России (то есть 
денежные поступления с поправкой 
на инфляцию за вычетом обязатель-
ных платежей) в первом квартале 

2024-го увеличились на 5,8% к тому 
же кварталу 2023 года.

— При этом проблема неформаль-
ной занятости всё же сохраняет-
ся: на сегодня в среднем в мире бо-
лее 57% работников трудоустроены 
неформально, без договора, офици-
альной зарплаты и соцгарантий. В РФ, 
по данным Росстата, это число гораз-
до меньше — 19%, или 14,2 млн чело-
век, — отметила Антонина Левашен-
ко из Президентской академии.

Скрывая доходы, предпринима-
тели не платят налоги и социальные 
взносы, отметила она.

— В экстренных ситуациях, когда 
стоит вопрос о выживании бизнеса, 

выплата зарплат «в конверте» может 
помочь снизить издержки. Одна-
ко за трудоустройство без догово-
ра предусмотрены штрафы до 20 тыс. 
рублей, а за заключение гражданско-
го — до 100 тыс. за первое нарушение 

и до 200 тыс. за повторные, не считая 
штрафов за неуплату налогов. В этом 
случае дешевле, может быть, офор-
мить официально, — заключила Ан-
тонина Левашенко.

Для сотрудников сокрытие дохо-
дов — это возможность работать без 
оформления отношений в виде трудо-
вого или гражданско-правового до-
говора, если по каким-то причинам 
человек не хочет или не может тру-
диться легально, добавила она.

Скрытые доходы позволяют сни-
зить напряжённость в периоды эко-
номических спадов, отмечает Сергей 
Арженовский в своей статье. Кратко-
срочно такая стратегия позволяет 
пережить экономические кризисы 
за счёт избегания уплаты налогов — 
тогда на руки человек, как правило, 
получает больше, согласна Ольга Па-
нина из Финансового университета. 
Также они используются для защи-
ты различных активов от судебных 
исков и финансовых претензий, ука-
зала она.

Однако доля таких средств будет 
снижаться и дальше, в том числе бла-
годаря развитию режима самозаня-
тости, уверена, в свою очередь, Анто-
нина Левашенко. На этот налоговый 
режим перешли уже почти 10 млн че-
ловек — он позволяет упростить упла-
ту налогов для тех, кто только начи-
нает своё дело. Как сообщил в мае 
премьер-министр Михаил Мишустин, 
режим самозанятости будет продлён 
и после 2028 года, но конкретные его 
условия ещё будут обсуждаться.

Дачный резон
Продажи домашних систем безопасности  
выросли в 2–3 раза

Валерий Кодачигов 

В России в начале дачного сезона за-
метно вырос спрос на гаджеты для 

умного дома, отвечающие за его без-
опасность. Продажи камер видеона-
блюдения, датчиков контроля за жи-
лищем и умных замков по сравнению 
с весенне-летним сезоном 2023 года 
увеличились до 2–3 раз, рассказали 
«Известиям» продавцы электроники. 
Пользователи чаще всего устанавли-
вают камеры, чтобы следить за квар-
тирой или загородным домом во вре-
мя отъездов, для просмотра видео 
из подъезда или с садового участ-
ка и даже для слежения за домашни-
ми животными, отметили эксперты. 
К тому же россияне стали принимать 
во внимание риски, связанные с тер-
роризмом и разного рода провокаци-
ями, добавили специалисты.

�� ДАЧА С ПРОГРАММНЫМ 
УПРАВЛЕНИЕМ

С началом дачного сезона в РФ рез-
ко вырос интерес к системам умного 
дома, отвечающим за безопасность 
жилища, об этом рассказали предста-
вители ритейлеров и маркетплейсов, 
опрошенные «Известиями».

В МТС зафиксировали пиковый 
спрос на камеры видеонаблюдения 
и датчики движения, больше всего 
покупателей интересовали устрой-
ства с искусственным интеллектом, 
способным распознавать лица.

— В мае 2024 года продажи камер 
и датчиков движения оказались 
выше мая 2023-го в четыре и три раза 
в штуках соответственно, — подчер-
кнул представитель компании.

«М.Видео — Эльдорадо» наблю-
дает рост спроса на системы умно-
го дома почти в два раза, рассказали 
«Известиям» в компании. Самыми бы-
строрастущими категориями в конце 
весны и начале лета стали, в частно-
сти, датчики безопасности (увели-
чение продаж — на 220% по отноше-
нию к аналогичному периоду 2023-го) 
и умные замки (+60%), сообщили 
в пресс-службе объединённого ри-
тейлера. Отмечают там и повыше-
ние интереса к камерам видеонаблю-
дения. 

Продажи охранного оборудова-
ния для дома и дачи на Ozon с марта 
по май в штуках и деньгах увеличи-
лись на 114% и 118% соответствен-
но по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, отмети-
ли в пресс-службе маркетплейса. 
Средний чек на данные товары вырос 
на 6%. Также на 126% и 97% увеличил-
ся объём реализации камер видео-
наблюдения, добавили его предста-
вители.

К началу дачного сезона прода-
жи камер для установки на загород-
ных участках и придомовых терри-
ториях выросли более чем на 20% 
по сравнению с мартом и февралём, 
утверждают в «Ростелекоме». Опро-
сы показали, что пользователи чаще 
всего устанавливают такие устрой-
ства, чтобы следить за квартирой или 
загородным домом во время отъез-
дов, для контроля за детьми и пожи-
лыми родственниками, для просмо-
тра видео из подъезда или с садового 
участка и даже для слежения за до-
машними животными, отметили в его 
пресс-службе.

Рост продаж таких гаджетов про-
давцы объясняют желанием россиян 
обезопасить свою жилплощадь в се-
зон летних отпусков.

— С момента пандемии гражда-
не всё чаще стали рассматривать 
дачу в качестве постоянного жилья 
на тёплый период времени, в связи 
с чем стремятся обезопасить свои 
квартиры: оборудуют гаджетами, по-
зволяющими оставлять их на долгий 
срок, — отметили в «М.Видео — Эль-
дорадо».

В этом году особенно заметен 
рост спроса не только на камеры, 
но и на датчики безопасности, кото-
рые позволят предотвратить протеч-
ку воды, добавили в компании.

— Это связано с нашими климати-
ческими особенностями и удобством 
их монтажа в тёплую погоду, — рас-
сказал гендиректор компании «Лар-
тех», специализирующейся в сфере 
интернета вещей, Дмитрий Полто-
рак. — Если говорить про показате-
ли год к году, то можем отметить уве-
личение количества обращений 
на 30–40%.

�� ЦИФРОВАЯ КРЕПОСТЬ

Среди всех товаров для умного дома, 
связанных с безопасностью, значи-
тельнее всего выросли продажи ум-
ных замков — на 62% весной 2024 года 
относительно аналогичного периода 
в 2023-м, сообщил «Известиям» руко-
водитель категории «Электроника» 
в «Авито» Павел Комаров. Но каме-
ры видеонаблюдения остаются са-
мым популярным элементом умного 
дома. Также покупатели интересо-
вались пожарными датчиками, дат-
чиками открытия двери, тревожны-
ми кнопками и датчиками разбития 
окна.

— С наступлением тепла спрос 
на товары для защиты дома и имуще-
ства традиционно растёт. По данным 
«Авито», в марте–мае этого года эле-
менты умного дома покупали на 11% 
чаще, чем в течение декабря–февра-
ля. Во-первых, начинается дачный се-
зон — россияне чаще ездят за город 
и занимаются обустройством своих 
дач. Во-вторых, установка сигнализа-
ций и датчиков часто требует наруж-
ных работ, которые лучше проводить 
в тёплый сезон. В-третьих, в конце 
весны — начале лета начинается се-
зон отпусков, поэтому жители пред-
почитают улучшить меры безопасно-
сти для своего дома на время долгого 
отсутствия, — перечислил он.

Пользователи всегда придают 
большое значение безопасности, 
и сейчас хороший момент усилить её, 
многие годы формировался базовый 
парк таких систем, как контроллеры, 
умные колонки и другие устройства 
для управления домом, отметил веду-
щий аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. По его мнению, сей-
час зарплаты в ряде российских от-
раслей растут — следовательно, люди 
стали покупать больше недвижимо-
сти, а раз так — острее встаёт и вопрос 
о её охране, в том числе цифровой.

После пандемии у многих сфор-
мировалась привычка работать 
на дачах, надолго уезжая из город-
ских квартир, в этой ситуации до-
полнительный контроль тоже не бу-
дет лишним, считает гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. Росту 
спроса на системы контроля и безо-
пасности способствует и непростая 
политическая ситуация: риски, свя-
занные с разного рода провокациями, 
в том числе и из-за пределов России, 
полагает эксперт.

Он рекомендует обращаться при 
установке элементов умного дома 
в специализированные организа-
ции. Это позволит обеспечить их нор-
мальную работу, к тому же правильно 
установленные и запрограммиро-
ванные девайсы сложнее взломать 
и заблокировать хакерам, а с рас-
пространением систем умного дома 
такой риск усиливается, заключил 
эксперт.

« СО ВРЕМЕНИ 

ПАНДЕМИИ 

ГРАЖДАНЕ ВСЁ 

ЧАЩЕ СТАЛИ РАССМА-

ТРИВАТЬ ДАЧУ В КАЧЕ-

СТВЕ ПОСТОЯННОГО ЖИ-

ЛЬЯ НА ТЁПЛЫЙ ПЕРИОД 

ВРЕМЕНИ, В СВЯЗИ С ЧЕМ 

СТРЕМЯТСЯ ОБЕЗОПАСИТЬ 

СВОИ ДОМА

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 3186,93  | ИНДЕКС РТС 1131,34  | НЕФТЬ BRENT 77,52  | ЗОЛОТО 2344,3  | S&P 500 5271,14  | NASDAQ 16792,06  | BITCOIN 70589,79  | ETHEREUM 3816,83 

Экономика и бизнес

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 04.06.2024 

19%
трудоустроены без договора, 
официальной зарплаты и соцгарантий

россиян

Ан
на

 С
ел

ин
а 

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Се
рг

ей
 М

ам
он

то
в 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Ал
ек

са
нд

р 
Ка

за
ко

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»

Полный текст 
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Фарфоровый безвиз
Новые правила въезда россиян в Китай заработают в 2025 году

A Уже согласован список опе-
раторов, которые могут 

оформлять такие туры. Он размещён 
на сайте Минэкономразвития и дове-
дён до погранпунктов. В него вошли 
559 организаций. Аналогичный спи-
сок утверждён и с китайской стороны, 
уточнил в беседе с «Известиями» ви-
це-президент Российского союза ту-
риндустрии Юрий Барзыкин. Однако 
списки в этом году согласовывали до-
вольно долго — это, в частности, гово-
рит о том, что КНР вполне устраивают 
и текущие условия для туризма.

— Китай устраивает групповой без-
виз, потому что их путешественники 
по большей части ездят именно груп-
пами, это россияне не любят так от-
дыхать. При этом для нас также дей-
ствуют бесплатные транзитные визы, 
которые выдаются по прилёте, — ска-
зал «Известиям» вице-президент АТОР 
по выездному туризму Артур Мура-
дян.

По словам Юрия Барзыкина, сейчас 
в России пока сосредоточены на улуч-
шении безвизового механизма для 
групп. Всё ещё есть технические мо-
менты, на которые нужно обратить 
внимание. Кроме того, после панде-
мии COVID-19 полное открытие стран 
для туризма затруднительно. Особен-
но это касается Китая — именно в КНР 
вводились одни из самых продолжи-
тельных и жёстких мер против коро-
навируса.

Отношения России и Китая активно 
развиваются во многих сферах, в том 
числе и в туризме, что подчеркнул пре-
зидент РФ Владимир Путин во время 
своего визита в КНР в мае этого года. 

Как отметил российский лидер, «вза-
имно увеличиваются и туристические 
потоки, чему во многом способствует 
действующий в обеих странах взаим-
ный безвизовый режим для тургрупп».

В 2023 году КНР посетили 734 тыс. 
туристов из РФ, а 477 тыс. китайских 
путешественников приехали в Рос-
сию (всего около 1,2 млн), заявил пре-
зидент. Вообще Китай стал лиде-
ром среди стран дальнего зарубежья 
по въездному туризму в Россию, и это 
происходит в том числе и потому, что 
турпоток быстро восстанавливается 
после простоя во время пандемии.

Для примера: с января по сен-
тябрь 2023 года ФСБ зафиксировала 
105,8 тыс. случаев пересечения рос-
сийской границы китайскими тури-
стами. Годом ранее служба отмети-
ла лишь 563 таких случая. С началом 
2024-го тренд продолжается. В пер-
вый же месяц турпоток из КНР вырос 
в 2,5 раза по сравнению с 2023 годом, 
свидетельствует исследование «Мега-
Фона». Активизировались и россий-
ские туристы. В новогодние праздни-

ки число посетивших Китай выросло 
в 10 раз по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

В 2024 году в планах увеличить вза-
имный турпоток до 2 млн поездок, за-
явили в Минэке. Так, для развития 
в этом направлении Россия и Китай 
договорились расширять авиасооб-
щение и улучшить групповой безви-
зовый режим. Об этом говорится в со-
вместном заявлении, подписанном 
президентом РФ Владимиром Пути-
ным и председателем КНР Си Цзинь-
пином во время визита российского 
лидера в КНР.

Тем не менее пока въездной до-
кумент в эту страну оформлять всё 
ещё необходимо. Это можно сделать 
через уполномоченных туроперато-
ров или визовые центры в Москве 
и Санкт-Петербурге. Стандартный 
срок оформления — четыре дня, а в ре-
жиме «экспресс» — три. Однократ-
ная туристическая виза выдаётся 
на 30 дней за одну поездку с коридо-
ром на въезд в три месяца, двукрат-
ная — на 30 дней за каждую поездку 
с возможностью въехать в КНР в те-
чение шести месяцев.

В 2024 году появилось много пря-
мых рейсов из России до Пекина, Шан-
хая, Гонконга, Чэнду, Гуанчжоу и ку-
рортного острова Хайнань. Перелёт, 
например, из Москвы до китайской 
столицы без пересадок обойдётся 
в 27 тыс. рублей, а с остановкой, допу-
стим, в Иркутске будет в пределах 15–
16 тыс. рублей. Перелёты до Хайнаня, 

популярного направления для пляж-
ного отдыха, — немного дороже: цены 
начинаются от 20 тыс. рублей.

Сообщение между двумя страна-
ми актуально и с точки зрения биз-
нес-связей. Инвестиционный порт-
фель ежегодно пополняется новыми 
крупными проектами: сейчас таких 
в работе более 80 на общую сумму око-
ло $200 млрд в сфере транспорта и ло-
гистики, автомобилестроения и сель-
ского хозяйства, газохимии и добычи 
полезных ископаемых. Об этом за-
явил глава Минэкономразвития Мак-
сим Решетников в ходе визита в КНР 
в составе делегации, сопровождав-
шей Владимира Путина. Министр от-
метил, что объём торговли — главно-
го драйвера взаимоотношений России 
и Китая — в 2023 году достиг рекорд-
ных $228 млрд. Таким образом, Россия 
поднялась на четвёртое место в списке 
основных партнёров Китая. В 2024 году 
товарооборот продолжает расти, под-
черкнул Решетников.

Для предпринимателей доступны 
три вида бизнес-виз. Однократную 
можно получить на 30 или 60 дней 
за одну поездку с коридором на въезд 
в три месяца, двукратную — на 30 или 
60 дней за каждую поездку с коридо-
ром на въезд в полгода. Многократ-
ная виза даёт право на неограничен-
ное посещение Китая в течение года 
на 30  или 60  дней за одну поезд-
ку. По словам Артура Мурадяна, как 
российские, так и китайские пред-
приниматели часто совмещают отдых 
с бизнесом и прилетают по обычной 
туристической визе, успевая решить 
все деловые вопросы.

734 тыс.

посетили Китай в 2023 году

туристов из РФ
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Век учи
В трети российских колледжей не хватает персонала

Валерия Мишина

Более чем в трети российских органи-
заций среднего профессионального 

образования (СПО) наблюдается нехват-
ка кадров, следует из мониторинга На-
родного фронта. Движение проанали-
зировало кадровый состав колледжей 
и условия работы и учёбы в них. Соглас-
но мониторингу, 72% таких учреждений 
требуется ремонт, в том числе почти тре-
ти — капитальный. В Минпросвещения со-
общили, что за последний год в систему 
СПО пришли более 35 тыс. педработников, 
и отметили, что увеличивают число учи-
телей за счёт программ переподготовки 
профессиональных мастеров. Кроме того, 
с 2025 года должна быть запущена про-
грамма по модернизации инфраструкту-
ры колледжей, отметили в министерстве.

В 34% российских организаций сред-
него профессионального образования 
наблюдается нехватка кадров, следу-
ет из мониторинга Народного фронта. 
Аналитики движения смогли получить 
информацию от 2959 директоров кол-
леджей, всего же в России около 3,2 тыс. 
таких заведений.

— Проблема кадрового обеспечения 
в первую очередь проявляется в недо-
статке молодых специалистов, кото-
рые неохотно идут в организации СПО 
из-за большого объёма бюрократиче-
ской нагрузки и при этом низкого уров-
ня заработной платы, — отметили в На-
родном фронте.

Согласно мониторингу, в 27% орга-
низаций штатных педагогов в возрас-
те от 18 до 44 лет — менее трети от об-
щего числа учителей. Ещё в 13% таких 
сотрудников и вовсе нет.

Как писали «Известия», объёмы при-
ёма в колледжах ежегодно увеличива-
ются. В частности, в 2023-м туда пош-
ли учиться 1,22 млн человек. Только 
в Москве контрольные цифры приёма 
на бюджетные места в колледжах Мо-
сквы в прошлом году увеличили на 20%, 
сообщала заместитель мэра столицы 
по вопросам социального развития Ана-
стасия Ракова.

Из 23,6 тыс. опрошенных Народным 
фронтом учителей системы СПО 38% 
сообщили, что им не хватает рабочего 
времени на ведение бумажной отчёт-
ности. И личное время на заполнение 
бумаг тратят 28% педагогов, преподаю-
щих менее 20 часов в неделю, и 48% учи-
телей, преподающих более 36 часов в не-
делю, таких 48%.

Проблему недостаточного числа пе-
дработников в колледжах «Известиям» 
подтвердили в Общероссийском про-
фсоюзе образования.

— Тенденция есть, нехватка при-
сутствует, и, по нашему мнению, глав-
ная её причина — непривлекательные 
условия труда, — сказал заместитель 
председателя Общероссийского про-
фсоюза образования Михаил Авдеен-
ко. — И это даже не столько заработная 
плата, сколько перегруз — из-за отсут-
ствия достаточного числа педагогов 
учителям приходится замещать дру-
гих. Кроме того, сотрудники берут и до-
полнительные часы, чтобы повысить 
свой доход.

По его словам, значительно влия-
ет на непривлекательность профессии 
и бюрократическая загруженность пе-

дагогов, а также фактор неурегулиро-
ванности и плохой защищённости в от-
ношениях с учениками и родителями. 
Михаил Авдеенко пояснил, что учите-
лей не устраивает потребительское от-
ношение к их статусу.

— Работа учителя — это не сфера услуг, 
а общественное благо. Учитель пред-
ставляет особенную категорию, кото-
рая сеет доброе, вечное и разумное, — 
напомнил он.

Впрочем, Михаил Авдеенко выра-
зил надежду, что ситуация с бюрокра-
тической нагрузкой разрешится — зако-
нопроект, который должен ограничить 
объём отчётности для педагогов кол-
леджей и вузов, сейчас внесён в Госдуму.

— Профсоюз планирует активно уча-
ствовать в работе по дебюрократиза-
ции, — сказал специалист.

Профессор Института образования 
Высшей школы экономики Ирина Абан-
кина назвала именно уровень заработ-
ной платы причиной нехватки педаго-
гов в организациях СПО. Она отметила, 
что нормативы зарплаты устанавлива-
ют региональные власти.

— И понятно, что за низкую зарплату 
преподаватели, которые могли бы быть 
мастерами производственного обуче-
ния, работать не хотят, это серьёзная 
проблема, — сказала она. — Я считаю, что 
нужны межбюджетные трансферты для 
доведения зарплаты преподавателей 
СПО до средней по каждому из регионов.

Как сообщили «Известиям» в Мин-
просвещения, сейчас в колледжах ра-
ботают более 200 тыс. педагогов, из них 
около 147 тыс. преподавателей и 20 тыс. 
мастеров производственного обучения.

— Средний возраст педагогических 
работников — 46 лет, при этом количе-
ство молодых специалистов в возрасте 
до 35 лет составляет более 22%, — отме-
тили в ведомстве. — За последний учеб-
ный год в систему СПО в качестве педа-
гогических работников пришли более 
35 тыс. человек.

Там указали, что для повышения 
кадрового потенциала колледжей 
и закрытия потребности в педагогах 

Минпросвещения реализует програм-
му профессиональной переподготов-
ки работников производств, призёров 
и победителей чемпионатов профес-
сионального мастерства.

— Обученные получают право на осу-
ществление педагогической деятельно-
сти и привлекаются к образовательному 
процессу в колледжах, модернизиро-
ванных в рамках федерального проек-
та «Профессионалитет», — подчеркнули 
в министерстве. — С 2022 по 2023 год обу-
чение по указанной программе прошли 
1055 человек. В 2024-м колледжи, а так-
же предприятия-партнёры отправляют 
на переподготовку более 1,2 тыс. своих 
работников, а также студентов, успеш-
но проявивших себя в рамках чемпио-
натов профессионального мастерства.

Кроме того, Минпросвещения со-
вместно с правительством Москвы 
в 2024 году запускает пилотный проект 
по подготовке преподавателей и ма-
стеров производственного обучения 
на базе Московского государственно-
го педагогического университета.

Почти треть директоров коллед-
жей сообщили Народному фронту, 
что их организации нуждаются в ка-

питальном ремонте, ещё 12% заявили, 
что зданиям их колледжей необходима 
реконструкция. Ещё более трети ну-
жен косметический ремонт.

Подавляющее большинство педа-
гогов указали, что в их организаци-
ях следует обновить IT-оборудование 
(компьютеры и оргтехнику) и мебель 
в аудиториях.

При этом 92% директоров сообщи-
ли, что у них проводилось переосна-
щение мастерских, в 59% случаев оно 
велось в рамках федеральных проек-
тов «Молодые профессионалы» (на-
циональный проект «Образование») 
и «Профессионалитет». Однако На-
родный фронт выявил ряд проблем 
организаций СПО: 23% из них испыты-
вают острую необходимость в оснаще-
нии лабораторий и не имеют возмож-
ности использовать ресурсы других 
организаций или предприятий, 28% 
директоров считают состояние про-
изводственного оборудования и лабо-
раторной базы устаревшим. Ещё 21% 
учреждений СПО сталкивался с про-
блемами в работе с новым оборудо-
ванием.

Кроме того, 76% директоров обра-
зовательных организаций, в распо-
ряжении которых имеются общежи-
тия, сообщили, что зданиям требуется 
ремонт, из них 45% признались, что 
требуется капитальный ремонт или 
реконструкция зданий. Ситуация 
подтверждается и мнением учащих-
ся, проживающих в общежитиях: 58% 
из них не удовлетворены условиями 
проживания. Среди основных причин 
недовольства — старый ремонт, анти-
санитария, старая или просто плохая 
мебель.

Общество

Собор данных
Учёные оцифровали артефакты из храма Василия Блаженного

Денис Гриценко

Российские учёные с помощью ори-
гинальной технологии получили точ-

ные трёхмерные цифровые копии пред-
метов и архитектурных элементов храма 
Василия Блаженного. Они будут исполь-
зоваться для создания полной цифровой 
версии памятника. Полученный в ходе 
этой работы опыт учёные использова-
ли для создания обширного сета данных, 
предназначенного для обучения нейрон-
ных сетей 3D-моделированию. Благода-
ря ему ИИ можно будет научить созда-
вать объёмную реконструкцию любых 
реальных предметов.

�� ПОРА В ЦЕРКОВЬ

Специалисты Сколтеха и Института ис-
кусственного интеллекта AIRI вместе 
с коллегами из Государственного исто-
рического музея с помощью оригиналь-
ной технологии получили трёхмерную 
реконструкцию объектов из храма Ва-
силия Блаженного. Работа стала первым 
этапом крупномасштабного проекта 
по созданию цифровой версии знаме-
нитого собора. Предполагается, что она 
будет использоваться для организации 
виртуальных выставок.

Небольшие объекты снимали с по-
мощью ручного сканера структурного 
света — оптической системы для трёх-
мерных измерений. А геометрию поме-
щений фиксировали лазерным скане-
ром. Также исследователи применили 

фотокамеру для получения текстуры 
3D-моделей, то есть цвета поверхностей. 
При использовании такого оборудова-
ния сложнее всего запечатлеть детали 
с необычными поверхностями и слабым 
освещением, которое нельзя усилить 
из-за потенциального вреда яркого све-
та для памятников.

— Храм Василия Блаженного — один 
из самых популярных московских музе-
ев. Это памятник Всемирного наследия 
ЮНЕСКО, и он должен быть максималь-

но доступен, поэтому для нас важно 
представить 3D-модель собора в вир-
туальном пространстве. На сегодняш-
ний день для нас ключевое направление 
работы с посетителями — удобство лю-
дей с ограниченными возможностями. 
Так как второй этаж музея и колоколь-
ня недоступны для них, модель поможет 
им совершить прогулку под древними 
сводами. А также упростит реставра-
ционные работы на памятнике, — ска-
зала заведующая музеем «Покровский 
собор» Татьяна Сарачева.

Храм Василия Блаженного (Покров-
ский собор) оказался непростым объек-

том для моделирования, так как учёным 
пришлось работать в условиях недоста-
точного освещения, со сложными архи-
тектурными формами и чрезмерным ко-
личеством небольших деталей.

— Мы обрабатываем фотографии 
объектов и полученные с помощью 
сканеров облака точек с помощью спе-
циально разработанных алгоритмов, 
чтобы получить точную и полноценную 
3D-модель с красивой реалистичной 
текстурой, — сказал директор Центра 
искусственного интеллекта Сколтеха 
и ведущий научный сотрудник AIRI Ев-
гений Бурнаев.

�� ИСЧЕРПЫВАЮЩИЙ НАБОР 
ДАННЫХ

Специалисты, которые участвовали 
в проекте с храмом Василия Блажен-
ного, использовали полученный опыт 
для формирования уникального датасе-
та, предназначенного для обучения ней-
ронных сетей методам создания трёх-
мерных моделей объектов реального 
мира. В набор данных вошли 1,4 млн изо-
бражений, сделанных со 100 различных 
ракурсов при 14 типах освещения. Что-
бы собрать такое количество примеров, 
учёные использовали робота с шестью 
степенями свободы, который спосо-
бен перемещать камеры в простран-
стве с точностью 0,1 мм.

— Для каждого объекта датасета ро-
бот сформировал 100 ракурсов. Также 
мы разработали систему освещения, 

обеспечивающую 14 режимов работы. 
Движение манипулятора, съёмка муль-
тимодальными камерами и освещение 
были синхронизированы и управлялись 
с сервера. Данные технологии позволи-
ли полностью автоматизировать про-
цесс оцифровки 3D-объектов, — сказал 
руководитель Лаборатории интеллек-
туальной космической робототехники 
Сколтеха Дмитрий Тетерюков.

Учёные впервые получили данные 
в большом объёме с сенсоров разно-
го типа. Существующие до последне-
го времени методы 3D-реконструкции 
объектов в основном опирались на один 
тип изображений: либо с фотокамер, 
либо с камер глубины. Однако у каж-
дого из этих алгоритмов есть свои не-
достатки, поэтому учёные поставили 

перед собой задачу создать универсаль-
ное решение.

— Отчасти алгоритмов, которые бы 
эффективно использовали оба типа 
данных, не было потому, что не было 
набора, который позволял бы эти ал-
горитмы разрабатывать, тестировать. 
Мы собрали такой набор данных. Наш 
датасет — первый в своём роде, содер-
жащий комбинации показателей с раз-
ных сенсоров и имеющий высокоточные 
данные, которые можно использовать 
в качестве эталона при тестировании 
алгоритмов. Фокус мы сделали на такие 
типы поверхностей объектов, которые 
вызывают сложности у современных 
методов реконструкции, — это глянце-
вые или однородные по цвету, а также 
полупрозрачные материалы, — сказал 

инженер-исследователь в Центре искус-
ственного интеллекта Сколтеха и науч-
ный сотрудник AIRI Олег Войнов.

Трёхмерное моделирование — очень 
сложная задача как математически, так 
и алгоритмически. Обучить этому ней-
росеть в разы сложнее, чем выполнить 
эту задачу вручную. Однако объедине-
ние данных с лидаров и фотокамер по-
может её решить. Объём в 1,4 млн изо-
бражений можно назвать минимально 
достаточным для тренировки ИИ, по-
яснил «Известиям» доцент Института 
СПИНТех НИУ «МИЭТ» Пётр Фёдоров.

— Моделирование необычных по-
верхностей, таких как, например, гля-
нец, максимально сложное дело. Че-
ловек понимает, что это отражённый 
отсвет, но для машины он может выгля-
деть как какой-нибудь холм со сложным 
объёмом. По этой причине их труднее 
всего воспроизвести, — сказал Пётр Фё-
доров.

Когда для обучения нейросетей 
используют данные разной природы, 
то есть с камер и лидаров, это повы-
шает точность работы ИИ. Трёхмер-
ная реконструкция — сегодня очень 
востребованная методика, которую 
применяют в самых разных областях. 
Например, в медицине технологию ис-
пользуют для восстановления формы 
черепа после травм или моделирова-
ния органов, рассказал «Известиям» до-
цент кафедры автоматики и процессов 
управления СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Дмитрий 
Каплун.

« ГЛАВНАЯ ПРОБЛЕМА — НЕПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫЕ УСЛО-
ВИЯ ТРУДА. И ЭТО ДАЖЕ НЕ СТОЛЬКО ЗАРАБОТНАЯ 
ПЛАТА, СКОЛЬКО ПЕРЕГРУЗ — ИЗ-ЗА ОТСУТСТВИЯ 

ДОСТАТОЧНОГО ЧИСЛА ПЕДАГОГОВ УЧИТЕЛЯМ ПРИХОДИТСЯ 
ЗАМЕЩАТЬ ДРУГИХ
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По взяткам гладко
Почему экс-полковника ФСБ Фролова 
отпустили после приговора

Яна Штурма, Мяйле Мачюлите

Бывшему замначальника управле-
ния «К» службы экономической без-

опасности (СЭБ) ФСБ России Дмитрию 
Фролову, обвиняемому в многомилли-
онных взятках, вынесли приговор. Мо-
сковский гарнизонный военный суд 
4 июня назначил ему наказание в виде 
шести лет колонии. Бывшего чекиста ос-
вободили из-под стражи в зале суда, так 
как Фролов уже провёл пять лет в СИЗО. 
Второму фигуранту дела банкиру Геор-
гию Шкурко, который изначально прохо-
дил по делу как взяткодатель, назначили 
четыре года и восемь месяцев колонии. 
Его также отпустили. Опрошенные «Из-
вестиями» эксперты назвали решение 
суда удивительно мягким.

Обоих фигурантов изначально обви-
нили во взяточничестве — согласно ма-
териалам следствия, банкир заплатил 
экс-офицеру ФСБ более 87 млн рублей 
за покровительство. Но в день оглаше-
ния решения суда оказалось, что со-
ставы преступлений были переквали-
фицированы: экс-силовику вменили 
мошенничество, а банкиру — покуше-
ние на дачу взятки. При этом за месяц 
до этого прокуратура запросила для 
Фролова и Шкурко наказание именно 
по статьям о взяточничестве в особо 
крупном размере — 14 и 11 лет лишения 
свободы соответственно.

Фролова задержали 25  апреля 
2019 года. По версии следствия, сило-
вик, руководивший банковским отде-
лом управления «К», ежемесячно полу-
чал до €150 тыс. от Георгия Шкурко.

— Назначить Фролову шесть лет ли-
шения свободы. Основное наказание 
считать отбытым, освободить из-под 
стражи в зале суда, — огласил приговор 
судья Константин Селезнёв.

Бывшего сотрудника ФСБ лишили 
звания полковника запаса и назначили 
штраф в 700 тыс. рублей. Впрочем, суд 
постановил вернуть Фролову изъятые 
вещдоки: 1,36 млн рублей и $2700, пять 
часов, запонки «Фаберже», погоны под-
полковника, погоны полковника, четы-
ре слитка золота массой 20 г и 2 г. Так-
же суд снял арест с его виллы в Италии.

Шкурко тоже освободили в зале суда.
— Я должен быть оправдан, — сказал 

Фролов «Известиям», выходя из зала 
суда после оглашения приговора.

После заседания суда прокурор Ми-
лана Дигаева заявила, что приговор мо-
жет быть обжалован.

В 2024 году с Фролова сняли обвине-
ние в мошенничестве в особо крупном 

размере по ещё одному эпизоду дела. 
По нему проходил также подчинён-
ный Фролова Андрей Васильев. След-
ствие считало, что силовики вынудили 
двух совладельцев компании «Юрпром-
консалтинг» отдать своим партнёрам 
по бизнесу долю в компании — в 49%. 
Ущерб от их действий оценивался поч-
ти в 700 млн рублей. Это дело прекраще-
но в связи с истечением срока давности.

Всех фигурантов сдал их бывший 
коллега, «чекист-миллиардер» Кирилл 
Черкалин — он заключил сделку о мо-
шенничестве в рамках своего уголов-
ного дела. В 2021 году его приговорили 
к семи годам колонии строгого режима.

Адвокат по уголовным делам Мак-
сим Калинов обратил внимание, что 
Фролову назначили нижний порог на-
казания по статье о мошенничестве.

По его словам, согласно фабуле дела, 
на мошенничество его действия не по-
хожи. Переквалифицировать взятку 
на мошенничество можно, если обвиня-
емый докажет, что взял деньги, но ока-
зывать услуги не собирался.

Наказание же по статье о взяточни-
честве составляет от восьми до пятнад-
цати лет. И, по мнению Максима Кали-
нова, в связи с распространённостью 
такого состава преступления среди си-
ловиков и других сотрудников правоох-
ранительных органов следует его уже-
сточить, чтобы обвиняемые отбывали 
более долгие сроки за свои действия.

Адвокат, старший партнёр Legal 
Classic Group Яков Гаджиев назвал при-
говор демократичным и сообщил, что 
практику переквалификации со взяточ-
ничества на мошенничество суды при-
меняют давно, но не часто.

— В большинстве случаев этого даже 
при наличии оснований не происхо-
дит, — отметил он.

Если бы Фролову оставили статью 
о взятке, то его не отпустили бы в зале 
суда, полагает член Ассоциации юри-
стов России Татьяна Завьялова. Она на-
помнила, что сроки давности установ-
лены для всех составов статей УК без 
каких-либо особенностей и варьируют-
ся в зависимости от тяжести конкрет-
ного преступления.

— И по статье за получение взятки 
срок давности зависит от её размера, — 
сказала она.

В 2023 году суды вынесли более 
22 тыс. обвинительных приговоров 
по составам коррупционной направ-
ленности. А по статьям о мошенниче-
стве в 2023 году осудили 27,3 тыс. чело-
век, что выше, чем в 2022-м, на 4 тыс.
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Верхний порок
В премьере Малого театра смерть примерила маску

Зоя Игумнова 

Г лавный режиссёр Малого театра 
Алексей Дубровский собрал на од-

ной сцене корифеев и представил анто-
логию грехопадения. В спектакле заня-
ты народные артисты Василий Бочкарёв, 
Михаил Филиппов, Виктор Низовой, Вла-
димир Дубровский. Любимец девушек 
Игорь Петренко выйдет на сцену в об-
разе Дон Гуана. «Известия» побывали 
в Малом театре и оценили новую вер-
сию прочтения вечной классики.

Александр Сергеевич всегда незри
мо присутствует в этих стенах. Если 
со дня рождения поэта прошло 225 лет, 
то Малому театру уже 268. У Пушки
на были дружеские взаимоотноше
ния с Михаилом Щепкиным. Поэт бы
вал и на спектаклях в Малом. Правда, 
смотрел постановку французской 
труппы. В память о великом прошлом 
в фойе второго этажа театра установ
лена скульптура Пушкину.

Малый театр не первый раз с тре
петом приступает к работе над «Ма
ленькими трагедиями». Ещё недавно 
спектакль по сочинению Александра 
Сергеевича шёл в филиале на Большой 
Ордынке. Но этого оказалось недоста
точно. Стараясь как можно глубже по
грузиться в мир пушкинского замысла, 
главный режиссёр театра Алексей Дуб
ровский решил поставить свою версию 
«Маленьких трагедий». Как говорится, 
Пушкина мало не бывает.

— Не такая простая сценическая 
судьба у этого произведения, — рас
сказал «Известиям» Алексей Дубров
ский. — Мы все помним замечательное 
киновоплощение «Маленьких траге
дий» режиссёром Михаилом Швейце
ром. Но поставить Пушкина в театре 
очень сложно. Работая над спектаклем, 
мы каждый день открываем для себя 
чтото новое в его сочинении. Пушкин — 
это бездна. В его произведениях кон
центрация мысли и чувства. Трагедии 
маленькие, но спектакль должен быть 
большим.

«Маленькие трагедии» были написа
ны Пушкиным за три недели, а их уже 
200 лет разгадывают. Поэт писал их в по
граничный период своей жизни, в кото
рый уместились карантин, болдинская 
осень и приближающаяся женитьба 
на Наталье Гончаровой. Всё происхо
дящее сказалось на творчестве.

— Гениальность произведений в том, 
что каждое из входящих в него сочи
нений самодостаточно. При этом три 
пьесы — «Скупой рыцарь», «Моцарт 
и Салье ри», «Каменный гость» имеют 
общее целое, — считает режиссёр Алек
сей Дубровский.

«Маленькие трагедии» — одно из са
мых загадочных сочинений Алексан
дра Пушкина. Каждая часть — предель
но лаконичная по форме и максимально 
трагическая по своему содержанию. 
Все сюжеты, с одной стороны, имеют 
конкретную историческую привязку, 
но с другой — они одинаково актуаль

ны по сей день. Каждая из пьес обли
чает человеческий порок. В «Скупом 
рыцаре» мы видим смертный грех алч
ность. В «Моцарте и Сальери» — зависть. 
А в «Каменном госте» — похоть.

— В «Маленьких трагедиях» есть один 
главный герой — золото, поэтому пьеса 
настолько современна и близка к тому, 
что происходит сейчас, — говорит на
родный артист России Василий Боч
карёв, исполняющий в спектакле роль 
Барона. — Вдруг на первый план вышли 
деньги. Пушкин пишет парадоксально. 
Мой Скупой ненавидит это золото. Оно 
для него как противник. Мне кажется, 
с большим богатством приходит и по
теря Бога. Это главная беда, когда чело
век теряет предназначение своё, дан
ное от Бога. Верю, что на смертном одре 
каждый человек прикасается к раская
нию.

Произведение Александра Пушкина 
было направлено не к зрителю, а к чи
тателю, убеждён артист. Поэтому в нём 
борется чтецкое искусство и актёрское. 
Порой случается, когда эмоциональ
ный сюжет захлестывает размышле
ния. И актёр своей игрой может пода
вить нарождающиеся мысли в головах 
зрителей. Это очень тонкая грань, что
бы не переусердствовать с эмоциями. 
Ведь обращение зрителей к анализу 
своей жизни — это самое главное.

— Здесь Пушкин ставит сложнейшие 
задачи — за короткий период сцениче
ского времени происходят гигантские 
метаморфозы всех героев, — говорит 
режиссёр.

В спектакле каждая роль, даже не
большая, выписана как драматурги
ческий бриллиант. А у центральных 
персонажей за небольшой отрезок вре
мени переворачивается мир. Игорь Пе
тренко играет Дон Гуана. Для него было 
непросто выучить текст — притом что 
у Пушкина, казалось бы, лёгкий слог.

— Александр Сергеевич так инте
ресно строит фразы, что для меня путь 
познания автора будет долгим, — при
знаётся Игорь Петренко. — Главный 
грех — гордыня Дон Гуана. Он как охот
ник отнёсся к Донне Анне. И только бли
же к финалу он влюбляется в неё по
настоящему. Мне даже кажется, что 
умирает он от разрыва сердца.

Действительно, последней репли
кой у Дон Гуана была: «О, Донна Анна…» 
В постановке её играет Полина До
линская. Она призналась «Извести
ям», что для неё было интересно найти 
свою Донну Анну. Она принципиаль
но не смотрела инсценированное или 
экранизированное ранее произведе
ние Пушкина.

Культура

МОНЕТА ИМПЕРАТОРА-МЛАДЕНЦА

Аукционный дом «Редкие монеты» 
8 июня будет продавать целый ряд ну
мизматических раритетов: в каталоге 
около трёх десятков лотов с эстимей
том выше миллиона рублей. Боль
шинство из них — чеканки Древнего 
Рима и Российской империи. Самый 
дорогой предмет — редчайший сере
бряный рубль 1707 года с портретом 
молодого Петра I, за него придётся вы
ложить не менее 22 млн рублей. Столь 
высокая цена объясняется не красотой 
и какойто особой исторической подо
плёкой, а попросту крайне малым ти
ражом и плохой сохранностью боль
шинства дошедших до наших дней 
экземпляров. Куда интереснее  — 
рубль 1741 года.

На его аверсе изображён младенец. 
Это император Иван VI (Иоанн Анто

нович), формально взошедший на пре
стол в октябре 1740 года, через два ме
сяца после рождения, и свергнутый 
в конце 1741го Елизаветой Петровной. 
Вскоре после обретения власти им
ператрица потребовала обменять все 
деньги с изображением Ивана VI, и они 
были переплавлены. А через некоторое 
время хранение монет с профилем ре
бёнка и вовсе было объявлено вне за
кона. Именно поэтому до наших дней 
дошло совсем мало рублей 1741 года, 
а в таком прекрасном качестве — с яр
ким штемпельным блеском, безупреч
но прочеканенными бюстом и орлом 
на реверсе — вообще единицы. Так что 
в данном случае стартовая цена 6 млн 
не вызывает вопросов.

РАННЕХРИСТИАНСКАЯ КНИГА

Самая старая из известных книг, хра
нящихся в частном собрании, будет 
продана на аукционе Christie’s. Ко
декс КросбиШойена — 51страничный 
манускрипт, датируемый серединой 
III — IV веком нашей эры. Он содер
жит полный текст первого послания 
Петра и книги пророка Ионы. Руко
пись создавалась в течение сорока лет 

на листах папируса монахами одного 
из первых христианских монастырей 
в Египте и сохранилась до середины 
XX века, когда была обнаружена учё
ными благодаря засушливому клима
ту этого региона.

После находки раритет попал в Уни
верситет Миссисипи, а в 1981 году его 
купил исследователь и коллекционер 
древних рукописей Мартин Шойен. Его 
именем кодекс сегодня и называется.

До нас дошло крайне мало столь 
старых христианских манускриптов, 
но наиболее редки среди них те, что 
представляют собой не отдельные 
страницы и не свитки, а многостра
ничные книги. И это как раз про кодекс 
КросбиШойена. Добавим, что сейчас 
он хранится в разобранном виде: каж
дая страница одета в защитное стекло, 
что гарантирует поддержание влаж
ности и позволяет изучать старин
ный раритет без риска для сохран
ности. Эстимейт соответствующий: 
от $2,6 млн до $3,8 млн.

КАРТИНА ЧЕРЧИЛЛЯ

Сэр Уинстон Черчилль был не только 
политиком, но и художникомлюбите
лем (есть, видимо, некая ирония исто
рии в том, что его главным противни
ком тоже был человек, неравнодушный 
к занятиям живописью). Он рос в окру
жении шедевров — его семье принад
лежали работы Рафаэля, Брейгеля, 
Рембрандта. Но увлёкся искусством 
будущий премьерминистр уже в зре
лом возрасте: рисование помогло ему 
выбраться из депрессии после круп
ной карьерной неудачи: в 1915 году 
провал Дарданелльской военной опе
рации стоил ему поста Первого лорда 
Адмиралтейства.

С тех пор Черчилль всё чаще брал 
в руки кисти. Известно не менее 500 его 
картин, и они не раз уже появлялись 
на аукционах, в том числе с милли
онными эстимейтами. Рекорд пока 
принадлежит полотну «Башня мече
ти Кутубия», которое было продано 
на Christie’s за £8,3 млн. И новый лот, 

который будет выставлен на июнь
ские торги британским искусством 
Sotheby’s, не имеет шансов превзойти 
эту отметку — его эстимейт всего £300–
500 тыс. Однако здесь интересен год 
создания: 1946й. Вторая мировая за
кончилась менее чем за год до этого, 
Черчилль, проиграв выборы, стал ли
дером оппозиции и в статусе частного 
лица произнёс тогда знаменитую Фул
тонскую речь, направленную против 
СССР. Сложно поверить, что столь уми
ротворённый сельский вид (признаем, 
средних художественных достоинств) 
написал человек, только что фактиче
ски объявивший холодную войну.

«ЗОЛОТОЙ МЯЧ» МАРАДОНЫ

Один из самых громких аукционов 
июня грозит обернуться самым гром
ким скандалом. В Париже планиру
ют продать «Золотой мяч» чемпиона
та мира по футболу 1986 года. Награду 
тогда завоевал Диего Марадона, забив
ший на мундиале, в частности, леген
дарный мяч рукой. До 1989го трофей 
хранился в банке в Неаполе. Но потом, 
как утверждают наследники футболи
ста, был похищен.

Аукционный дом Aguttes считает, 
что всё законно: нынешний владелец 
купил приз легально в 2016 году. Ско
рее всего, дело обернётся судебным 
разбирательством, но вне зависимости 
от его исхода стоимость лота с такой 
подмоченной репутацией окажется 
существенно ниже, чем могла бы быть 
без всех этих споров.

Принадлежавшие Марадоне вещи, 
связанные с тем чемпионатом и кон
кретно с матчем Аргентина  — Ан
глия, уже не раз появлялись на торгах. 
В частности, тот самый мяч, который 
был отправлен в ворота «рукой Бога», 
ушёл с молотка за $2 млн, а футболка, 
в которой бомбардир тогда играл, и во
все за $9 млн. Посмотрим, сколько со
гласятся выложить за «Золотой мяч», 
если аукцион всётаки состоится.

Сергей Уваров

Главный режиссёр «Ленкома Марка Захарова» 
уходит в Театр эстрады 

4 июня в «Ленкоме Марка Заха-
рова» сообщили о кардиналь-

ных кадровых изменениях. Алексей 
Франдетти, два года назад став-
ший главным режиссёром прослав-
ленной сцены, покидает её. 6 июня 
он представит зрителям свою по-
следнюю премьеру в «Ленкоме» — 
спектакль «Кабаре Пушкин».

— Моя дальнейшая деятельность свя-
зана с работой вместе с Геннадием Вик-
торовичем Хазановым и Театром эстра-
ды, — сказал Алексей Франдетти. 

Он признался в любви к «Ленкому», поблагодарил всех, включая мэра Москвы. 
— Я ухожу на год раньше окончания контракта, — рассказал «Известиям» режис-

сёр. — Руководство театра к моему решению покинуть «Ленком», как и ко всем моим 
решениям, отнеслось положительно, поддержало его. Никогда глобальных споров 
с Марком Борисовичем у меня не было. Поэтому это абсолютно мирное решение.

Театр без главного режиссёра не остановит свою работу. Как сообщил дирек-
тор театра Марк Варшавер, следующей премьерой станет «Гамлет». 

— Это будет постановка худрука Театра имени Гоголя Антона Яковлева. Он уже 
приступил к репетициям. Премьера состоится примерно в октябре, — пояснил 
Алексей Франдетти.

В разговоре с «Известиями» он не исключил, что «Кабаре Пушкин» станет его 
последней работой на сцене «Ленкома Марка Захарова»:

— Никогда не говори «никогда». Когда ты покидаешь место, в котором тебе было 
хорошо, и людей, с которыми тебе было хорошо, и уходить нужно красиво. Пре-
мьера — это лучшая точка в творческих взаимоотношениях. 

Последний рабочий день Франдетти в «Ленкоме Марка Захарова» — 21 июля.
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Манежные отношения
На артярмарку «1703» в Петербург приехали галереи из ОАЭ и Турции 

Катерина Алабина 

Н а арт-ярмарку «1703», которая прохо-
дит в Санкт-Петербурге с 5 по 9 июня, 

приехали галереи из ОАЭ и Турции — они 
оказались в числе тех, чьим заявкам по-
везло пройти отбор и занять своё место 
на площади 4,5 тыс. кв. м питерского Ма-
нежа. Одна из них заняла стенд в секции 
«Алгоритм» — он посвящён цифрово-
му искусству и новейшим технологи-
ям, которые используют современные 
художники в своём творчестве. В про-
шлом году секций на ярмарке не было 
вообще. В этом — московских галерей 
традиционно больше, чем питерских. 
«Известия» побывали на ярмарке в чис-
ле первых, пообщались с иностранны-
ми экспонентами и узнали, надолго ли 
«1703» останется в Манеже.

�� НА ШИРОКУЮ НОГУ

Третий год подряд ярмарка «1703» за
нимает питерский Манеж  — здесь 
собралось 45  галерей из Москвы, 

СанктПетербурга, Самары, Ка
луги и Нижнего Новгоро

да, а также из Стам
була и Дубая 

(но об иностранцах позже). Правда, 
московских экспонентов традицион
но больше, в то время как питерских — 
только треть. Это связано с тем, что га
лереи в столице в принципе появляются, 
что называется, как грибы. В их числе 
именитые игроки артрынка — старей
шие «Триумф» и «Е.К.АртБюро», а также 
pop/off/art, Lumiere, 11.12 Gallery.

— Для меня огромная радость и честь 
в нашем центре современного искус
ства вновь открывать ярмарку «1703» 
и приветствовать вас. Три года назад 
мы решили, что единственное, чего 
не хватает культурной столице, — это 
хорошая ярмарка. С тех пор количе
ство участников кратно увеличилось, 
а число гостей уже не умещается в наш 
огромный Манеж. И это очень здорово. 
Именно такой и должна быть настоя
щая ярмарка актуального искусства, — 
сказал в ходе открытия ярмарки вице
губернатор СанктПетербурга Борис 
Пиотровский.

В первый год у «1703» было разделе
ние на секции, а во второй от него от
казались. Но этот эксперимент ожида
емо показал, что гостям и галеристам 
удобнее ориентироваться, когда сек
ции всётаки есть. Поэтому в третьем 
выпуске они появились вновь — это «Ос
нова» (галереи с собственными про

странствами), «Алгоритм» (участ
ники, которые работают бок 

о бок с технопрогрес
сом), «Проект» 

(для тех, 

у кого своего пространства нет, а идеи 
для экспонирования — есть) и «Мате
риал» (галереи, специализирующие
ся на предметном дизайне и функци
ональном искусстве).

— У нас нет географического деления, 
так что это скорее про самоидентифи
кацию галерейучастниц, — объясни
ла «Известиям» принцип размещения 
стендов технический директор ярмар
ки Алёна Платонова.

Хотя ценовой диапазон стартует 
от 10–15 тыс. рублей, в среднем объекты 
стоят около 20–30 тыс. рублей, а дости
гают уже миллионов работы художни
ков музейного уровня. В кулуарах яр
марки ряд галеристов отметили, что 
уже в день превью для СМИ и коллек
ционеров, 4 июня, у них состоялось не
сколько продаж. Результат ожидаем: 
в этом году на превью собралось в три 
раза больше гостей, чем в 2023м.

— Хороших заявок больше, чем мо
жет уместить площадка. Мы консуль
тировались с архитекторами, как, со
хранив качество и планировку стендов, 
сделать больше этих самых стендов. 
Наверное, мы сейчас на максимуме ис
пользовали пространство. Манеж пре
красен, но, думаю, в следующем году, 
если у нас вновь вырастет количество 
участников, мы будем думать о новых 
вариантах размещения. Достойным за
явкам отказывать не хочется, — подели
лась Алёна Платонова.

Если говорить об общей картинке 
ярмарки, можно сказать, что она утвер
дила устоявшийся в последние пару

тройку лет тренд на искусство, суще
ствующее на грани с ремеслом. 

Так, галерея «Роза Азо
ра» представила 

художни

цу Марию Арендт, которая специа
лизируется на текстильных работах. 
Функциональное искусство, гранича
щее с предметным дизайном, — раз
личные столы и стулья, фактурные 
светильники и прочие интерьерные 
истории — тоже постепенно занима
ет свою нишу. А керамику можно най
ти примерно в каждой секции, даже 
в «Алгоритме».

�� НОВЫЙ ЦИФРОВОЙ ВИТОК

В том году цифровое искусство 
на яр марке «1703» тоже присутствова
ло, но не позиционировалось как от
дельная секция. Примечательно, что 
работы располагались на том же ме
сте, что и сейчас, — затемнённая ан
филада Манежа к этому располагает. 
По словам Алёны Платоновой, цено
вой диапазон в секции «Алгоритм» на
чинается от 20–30 тыс. рублей за ди
джитал и фиджиталработы. Но есть 
и объекты за несколько миллионов.

— Мы очень хотим, чтобы эта сек
ция была шире. К сожалению, имен
но на цифровую секцию заявок было 
немного. Я думаю, это связано с тем, 
что они ориентированы на онлайн, они 
больше про диджитальную историю, 
поэтому неохотно выбираются в оф
лайн, — рассказала Алёна Платонова.

Третий выпуск «1703» показывает 
в «Алгоритме» искусство четырёх га
лерей — это Inloco Open Storage (Ду
бай), Masters Digital Gallery (Санкт
Петербург), VS Gallery (Москва) и центр 
Art & Science Университета ИТМО 
(СанктПетербург). Рост количества 
экспонентов, специализирующихся 
на современных технологиях в искус
стве, есть, но очень небольшой — в про
шлые два года цифровое искусство по
казывали всего три галереи.
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Судьба Безрукова

Николай Наумов

Бывший президент «Локомотива»

П ри всей внешней абсурдности 
с формальной точки зрения дело 

о шутливом высказывании Руслана 
Безрукова после выездной победы 
его «Рубина» над «Зенитом» (2:0) воз-
никло не на пустом месте. Понятно, что 
он не имел в виду ничего криминаль-
ного, говоря, что ждёт на карту день-
ги от «Краснодара», получившего шанс 
подобраться к лидировавшему в табли-
це «Зениту».

Но РФС не мог не отреагиро-
вать на эти слова. При этом хорошо, 
что он не стал присуждать футбо-
листу реальную дисквалификацию. 

Не думаю, что Руслан Безруков за-
служивал столь жёсткого наказа-
ния. В принципе три месяца условной 
дисквалификации и 100 тыс. рублей 
штрафа, которые ему присудил коми-
тет по этике РФС, — это самая стро-
гая санкция из тех, которые он заслу-
живал.

На большее парень не наговорил. 
Ну ляпнул что-то, не подумав, они же 
все молодые — шутят, не думая, что 
говорят. Язык мой — враг мой. По-
этому полагаю, что правильно его на-
казали. Всегда нужно помнить, что 
ты публичное лицо — не на кухне 
свои шутки шутишь.

При этом хорошо, что больше-
го наказания не последовало. У меня, 
честно говоря, было опасение, что 
РФС пойдёт дальше — слишком 
уж большой ажиотаж в некоторых 
медиа был раздут в последний месяц 
из-за той шутки. И хорошо, что в ито-
ге ограничились условной дисквали-
фикацией и денежным штрафом.

Символично, что в том самом 
флеш-интервью после матча Безру-
ков сказал, что ждёт денежки на кар-
ту от «Краснодара». А теперь придёт-
ся самому платить денежки в РФС. 
Хотя, может быть, клуб ему компен-
сирует этот штраф. Но главное, что 
всё это не перешло за грань здраво-

го смысла в виде какого-то реального 
отстранения от матчей.

В конце концов Руслан в первый 
раз оказался в такой ситуации. И ока-
зался по глупости. Не думаю, что 
он всерьёз имел в виду какое-то сти-
мулирование от претендовавше-
го на чемпионство «Краснодара». 
Да и любой здравомыслящий чело-
век понимает, что Безруков это ска-
зал без злого умысла. Другое дело — 
регламент есть регламент. И РФС 
не мог проигнорировать эту исто-
рию. Поэтому абсолютно был прав 
генеральный секретарь организа-
ции Максим Митрофанов, написав-
ший в комитет по этике заявление 
с просьбой рассмотреть высказыва-
ния игрока.

Понимаю, что эмоционально это 
кажется обывателю бредом, но дру-
гого выхода у него не было — Митро-
фанов по должности должен был 
реагировать. Слишком уж строго от-
носятся ФИФА, УЕФА и националь-
ные федерации, включая РФС, к теме 
стимулирования команд, чтобы они 
отобрали очки у твоего конкурента.

Здесь уже вопрос, насколько пра-
вильно это пресекать. Данная прак-
тика существовала очень давно. И от-
носиться к ней можно по-разному. 
С чисто спортивной точки зрения 

я не вижу здесь какого-то кримина-
ла, когда третью команду стимули-
руют постараться поставить поднож-
ку твоему конкуренту. Ей ведь платят 
не для того, чтобы она сдала матч.

Но я не понимаю, как это мож-
но осуществить с финансовой точ-
ки зрения, как оформить подобный 
платёж, провести его через бухгал-
терию и отчитаться за него перед 
налоговой. Если бы в период моей 
работы в «Локомотиве» возник-
ла идея кого-то простимулировать, 
то я не понимаю, как мне удалось бы 
отчитаться. Это было бы финансовое 
нарушение. Мне в РЖД сказали бы: 
«Ты с ума сошёл совершать такие рас-
ходы?» Это бюджетом не предусмот-
рено.

Если руководитель клуба сам 
из своих денег простимулирует дру-
гую команду, то это ещё можно обо-
сновать. Хотя не у каждого менедже-
ра найдутся личные средства на это. 

Спорт

«Для меня Аршавин был  
русским Роналдиньо или Месси»
Лидер сборной РФ и «Монако» Александр Головин — о трансфере Сафонова, советах Слуцкого и лучшем игроке мира

Виталий Айрапетов,  
Александр Фёдоров

В конце мая полузащитник «Монако» 
Александр Головин попал в симво-

лическую сборную сезона Лиги 1 по вер-
сии авторитетного портала WhoScored. 
Российский хавбек получил оценку 7,3, 
уступая только форварду ПСЖ Килиа-
ну Мбаппе (7,71) и нападающему «Бре-
ста» Ромену Дель Кастийо (7,35). В этом 
сезоне 27-летний хавбек провёл за мо-
негасков 25 матчей в Лиге 1, забил шесть 
мячей и сделал шесть результативных 
передач.

Поэтому неудивительно, что имен-
но атакующий полузащитник «Мона-
ко» был признан лучшим футболистом 
России в 2023 году, по опросу «Спорт-
Экспресса». В нём участвовали тренеры 
и менеджеры клубов РПЛ, журналисты 
и читатели издания, и в каждой катего-
рии «француз» стал первым. В мае по-
сле завершения сезона во Франции 
корреспонденты «Известий» и «Спорт-
Экспресса» встретились с хавбеком 
сборной России в Кемеровской обла-
сти, где он традиционно проводит часть 
своего отпуска.

Наконец награда нашла героя. А в кон-
це 2023 года понимали, что именно вас 
признают лучшим футболистом России?

Узнал, что меня признали лучшим 
футболистом, только по факту. Даже 
не в курсе, кто до меня выигрывал. Но, 
конечно, очень приятно, что автори-
тетные специалисты, тренеры отдали 
за меня свои голоса. 

Похоже, у вас есть реальный шанс по-
вторить свой успех и по итогам 2024 года.

Да я пока не спешил бы с выводами. 
Впереди новый сезон. Мы будем играть 
и в Лиге 1, и в Лиге чемпионов. Это очень 
непросто. 

Многие в отпуск улетают, например, 
на Мальдивы, а вы в очередной раз при-
ехали на малую родину в Калтан.

Да. При этом планирую ещё посе-
тить Сочи, отдохнуть, с друзьями по-
видаться, с ребятами, которые играют 
в футбол.

Как дела у детской футбольной школы, 
в которой вы начинали свой путь?

Я до семи-восьми лет тренировался 
в Калтане, потом уже в Новокузнецке 
до 12–13 лет, ездил на турниры, на пер-
венство России. А уже после уехал в Ле-
нинск-Кузнецкий. Там до сих пор тру-
дится специалист, который тренировал 
меня тогда. Сергей Васютин. Каждый 
свой отпуск навещаю его, видимся с па-
цанами.

А есть же ещё и турнир вашего имени?
Да, он проходит в мой день рожде-

ния. В Калтане.

Самый памятный подарок, который по-
лучали на день рождения? (Разговор со-
стоялся накануне 28-летия футболиста.)

Больше всего эмоций я получил, ко-
гда родители мне подарили настоящий 
футбольный мяч. Чемпионата мира 
2006 года! Дорого стоил, его было не-
просто достать. Родители специаль-
но его заказывали. Помню, проснул-
ся — а передо мной этот мяч! Ещё вчера 
ты видел по телевизору, как им играют 
на ЧМ, и вот он у тебя! 

Давайте о «Монако». Вас включили 
в символическую 
сборную Лиги 1, 
болельщики мо-
негасков при-
знали лучшим 
игроком чемпио-
ната. Какую оценку по-
ставили бы себе сами 
за сезон?

По пятибалльной? Наверное, чет-
вёрку. Всё-таки пропустил концовку 
сезона. Всё закончилось хорошо — «Мо-
нако» попал в Лигу чемпионов. По-
сле Нового года — в январе, феврале — 
мы немного «просели». Последовали 
поражения и ничьи.

В чём причина?
Несколько игроков уехали на Кубок 

Африки: Синго, Якобс, Камара. Мина-
мино выступал на Кубке Азии. Мы про-
валили отрезок из четырёх-пяти мат-
чей. Отвратительно проиграли дома 
«Реймсу» и «Тулузе». Без шансов! Даже 
моментов у нас не было... А вот когда 
все вернулись в команду, дела пошли 
в гору.

Главный тренер «Монако» Ади Хют-
тер вовсю эксплуатирует ваш универ-
сализм, используя на разных позициях. 
Левый вингер, один из двух плеймейке-
ров, центральный полузащитник, чистая 
«десятка» и даже опорный хавбек... Где 
вам комфортнее всего?

Да, много схем у нас было. Мне ком-
фортно везде!

Даже так?
Да. В каких-то матчах мне даже луч-

ше выходить на позиции опорника. 
Если нам противостоит слабая коман-
да, то она обороняется низким бло-
ком, садится глубоко. В таких встре-
чах я больше владею мячом в опорной 
зоне, а под нападающим редко получаю 
пасы. А против ПСЖ, например, играл 
«десятку». Парижане дают тебе мно-
го пространства, чувствуешь боль-
ше свободы. В целом мне без разни-
цы, где играть.

В этом сезоне обойти ПСЖ было не-
реально?

Почему нет? Но я уже сказал, что 
после Нового года несколько важных 
футболистов уехали в свои сборные. 
Это нас и подкосило. Да, в итоге П С Ж 

победил с отрывом 

в девять очков. Но если бы 
те исполнители остались 
в январе, феврале, то... Нам 
банально не хватило обой-
мы. Не нашли равноценной 
замены сборникам. А у ПСЖ 
где-то 20 человек примерно 
одного уровня. То есть коман-
да может проводить ротацию 
без потери качества.

Если в первом круге вы крупно 
уступили ПСЖ (2:5), то во вто-
ром имели все шансы на по-
беду (0:0).

Согласен. Должны были 
брать три очка. Столь-
ко моментов, особенно 
до перерыва!

В том числе и у вас.
Да. Мяч ко мне отско-

чил, бил из убойной по-
зиции. Защитник повер-
нулся ко мне спиной, и я, 
увы, попал в него. Очень 
важный матч, за шесть оч-
ков. Выиграй мы тогда...

Мбаппе же заменили в пере-
рыве. Не убедил?

Думаю, тренеры его побе-
регли. У ПСЖ через несколько 
дней после нас была игра плей-
офф Лиги чемпионов с «Реалом Со-
сьедад». Он ещё какой-то диском-
форт почувствовал. Эх... Мне казалось, 
мы должны были побеждать в тот день.

А в целом Мбаппе — машина?
Это самый сильный игрок в мире!

Не Холанн?
Нет. Когда Холанн не забивает, сра-

зу же его эффективность на поле пада-
ет. А Мбаппе и без голов проделывает 
очень большой объём работы. Столько 
защитников на себя стягивает! Обыгры-
вает, открывается за спину, сам созда-
ёт себе моменты. Холанн в этом плане 
более зависимый футболист. 

Но Мбаппе покинул 
ПСЖ. Шансы «Мо-
нако» на титул воз-
росли?

С одной сторо-
ны, повысились. 

Но с другой — мне 
очень жаль, что фи-
гура такой величины 

покидает Лигу 1. 

Мне хотелось бы ещё поиг-
рать против него. Но Килиа-

на тоже можно понять. Он же-
лает побеждать и в еврокубках, 
а не только на внутренней арене. 
«Реал», как мы видим, успешнее 
в ЛЧ, чем ПСЖ.

«Монако», впрочем, тоже понёс 
потерю. Почему не остался Бен 

Йеддер?
Закончился контракт. 

Как я понял, клуб и фут-
болист не договорились 

по условиям. 

Балогун, Эмболо не смогут его заменить?
Балогун — хороший футболист. До-

бротный форвард. Эмболо, к сожа-
лению, много пропустил, подвержен 
травмам. За последние два года слиш-
ком мало матчей за нас провёл. А так ка-
чественный исполнитель.

Может, вам стоит посоветовать ваше-
му тренеру присмотреться к Фёдору Ча-
лову, который мечтает играть в Европе?

Ну нет, настолько мы с тренером 
не близки (улыбается). Однако считаю, 
что Федя был бы конкурентоспособным 
в составе «Монако». Знаю его футболь-
ные качества, характер. 

С Леонидом Слуцким, который «шумит» 
в Китае, на связи?

Раз в две недели созваниваем-
ся. Когда я травмировался, он тут же 
мне набрал: как дела, как восстанов-
ление? Я его тоже поздравлял с успе-
хами в Китае. Стартанул он фантасти-
чески.

Последний ценный совет от него?
Кажется, играли с «Монпелье». 

Он мне скидывал статистику. И доба-
вил: «Голова, молодец. Ты — как вино. 

Чем старше — тем лучше».

Он же многое в вас вложил?
Да. В ЦСКА у нас была сна-

чала общая теория, а потом 
Леонид Викторович ещё 

час мне объяснял момен-
ты. Со Слуцким рядом 

сидели Вася и Лёха Бе-
резуцкие. У нас 

был потря-
с а ю щ и й 
коллектив!

В ПСЖ в ближайшее время 
появится новый вратарь.

Матвей Сафонов одно-
значно заслуживает того, 

чтобы играть в боль-
шом европей-

ском клубе. 
Когда приез-
жаю в сбор-
ную, сразу 

вижу его высо-
кий уровень. Но в ПСЖ ему 

будет сложно.

Доннарумму не сдвинуть?
Один из сильнейших голкиперов, 

против которых мне доводилось играть. 
Даже когда хочешь пробить из-за пре-
делов штрафной, смотришь на него 
и не понимаешь, куда направлять мяч. 
Доннарумма очень грамотно выбирает 
позицию. Однако в любом случае буду 
рад за Матвея. Что ж, сыграем друг про-
тив друга (улыбается). Надеюсь, уже 
в Суперкубке Франции. ПСЖ сделал зо-
лотой дубль, а мы — вторые в лиге.

Но, может быть, всё же правы те экспер-
ты, которые не понимают, зачем Сафо-
нов идет в ПСЖ под Доннарумму?

Но как ты можешь отказаться 
от предложения ПСЖ?! Надо обязатель-
но переходить и пробовать свои силы. 
Не получится — значит, не получится. 
Но не принять этот вызов и остаться 
в «Краснодаре»... 

А как реагируете на мнение российских 
футбольных экспертов, которые считают, 
что Александру Головину пора двигать-
ся дальше, уходить из «Монако» на по-
вышение?

Я уже спокойнее отношусь и к кри-
тике, и к похвале. Просто иногда полез-
но подумать над той или иной точкой 
зрения. А порой просто лучше никого 
не слушать.

Вас в России уже называют «царь “Мо-
нако”». Чувствуете, что потихоньку ста-
новитесь легендой команды?

Ну нет. Точно не легендой. У нас в раз-
девалке висит список игроков — рекорд-
сменов «Монако» по разным показате-
лям. Мне до них далековато.

Вы очень скромный. Как оцените свой 
уровень по европейским стандартам? 
Выше среднего, один из ведущих игро-
ков?

Один из ведущих... Наверное, мог бы 
попасть в эту категорию. Но для этого 
надо проявить себя в Лиге чемпионов. 
Вот показатель! А выступать только 
в Лиге 1 и считать, что ты находишься 
в элите европейского футбола... Непра-
вильно.

В 2017 году вы сказали: «Аршавин был са-
мым сильным российским футболистом. 
Играл в “Арсенале”, делал покер в ворота 

“Ливерпуля”, забивал “Барселоне”. Счи-
тался если и не лидером “канониров”, 
то точно одним из ключевых игроков 
команды. Было бы супер провести ка-
рьеру так же, как и он. Я не против». Сей-
час есть осознание, что способны повто-
рить по успешности карьеру Аршавина?

Мне сложно сравнивать себя с дру-
гими футболистами. Людям со сто-
роны, уверен, виднее. В моей голо-
ве Аршавин до сих остаётся легендой 
российского футбола. Я вырос на его 
матчах, на его действиях на поле. Для 
меня он был русским Роналдиньо или 
русским Месси. Его футбол явно отли-
чался от футбола других. А себя с ним 
сравнивать не готов.
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«Экономика и бизнес»

ЦСКА объявил о назначении Николича  
на пост главного тренера

А рмейский клуб и сербский тренер Марко Николич достигли принципи-
альной договорённости о сотрудничестве.

Контракт между сторонами будет заключён в ближайшее время, сообщает 
пресс-служба клуба. Предполагается, что 44-летний Николич подпишет с ЦСКА 
соглашение на два года.

В минувшем сезоне серб тренировал «Шабаб Аль-Ахли». Под его руководством 
команда из Дубая завоевала два трофея — Суперкубок страны в 2023 году и Супер-
кубок Катара и ОАЭ в 2024-м, а также серебряные медали чемпионата.

В России Николич ранее возглавлял «Локомотив», с которым выиграл Кубок Рос-
сии-2020/21 и завоевал бронзовые медали чемпионата страны.

3 июня ЦСКА объявил об увольнении Владимира Федотова с поста главного 
тренера клуба.
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